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más de 1.900 millones de euros de 
inversión en el eje ferroviario de 
Algeciras a la frontera francesa y 
“es una oportunidad” para acelerar 
los trabajos. 

Cuellos de botella 
Pese a reconocer los avances con-
seguidos en  la plataforma ferrovia-
ria de ancho internacional, el balan-

ce de la ejecución del Corredor 
Mediterráneo de los empresarios 
también destacó algunos cuellos de 
botella y puntos negros en su desa-
rrollo. Entre los tramos más retra-
sados se mencionaron el de Alge-
ciras a Antequera, la conexión Mur-
cia-Cartagena y el tercer carril de 
La Encina-Alicante.  

También generan dudas los pla-

zos para la ejecución del túnel pasan-
te de Valencia y la nueva platafor-
ma de ancho internacional entre 
Valencia y Castellón, que se encuen-
tran aún en estudio informativo. 
Más al norte, uno de los cuellos de 
botella está en los túneles de Cas-
tellbisbal y Martorell (Barcelona) 
cuyo gálibo debe modificarse para 
dar servicio a mercancías, o el cam-
bio de ancho ibérico por el interna-
cional entre Tarragona y Castellón. 

Según la plataforma empresarial 
y social creada para impulsar el eje 
ferroviario, si la infraestructura estu-
viera en marcha aportaría 2,2 pun-
tos de crecimiento al PIB español 
y habría generado 15.000 empleos. 
También estiman que el tráfico de 
mercancías total se habría incre-
mentado un 29% por el efecto trac-
tor generado. 

A.C.A. VALENCIA.  

Una nutrida representación de 
empresarios de todo el arco medi-
terráneo español, desde Andalucía 
a Cataluña, se reunió ayer en Valen-
cia para volver a reclamar que se 
agilice la creación de un eje ferro-
viario que permita conectar sus 
regiones con el resto de Europa. Las 
empresas instaron al Gobierno a 
recurrir a los nuevos fondos euro-
peos para la recuperación para ace-
lerar y finalizar en 2025 una infraes-
tructura que consideran fundamen-
tal para garantizar la competitivi-
dad de España. 

El presidente de la Asociación 
Valenciana de Empresarios (AVE), 
Vicente Boluda, señaló que “la 
importancia de esta infraestructu-
ra para incrementar el turismo y la 
exportación de nuestro país la hace 
merecedora de recibir estos fon-
dos”. Por ello pidió “más esfuerzos” 
para dar “un empujón final” a esta 
infraestructura ante el ministro de 
Transportes, José Luis Ábalos, que 
también participó en el acto. 

El ministro reconoció que el 
Corredor Mediterráneo, al igual que 
el Atlántico, “está muy alineado con 
lo que nos está pidiendo Europa 
para los proyectos del fondo de 
reconstrucción, fundamentalmen-
te en dos grandes campos, el de digi-
talización y el del cambio climáti-
co”. 

Ábalos consideró factible el plazo 
que reclaman los empresarios para 
que el eje esté completo en 2025, 
aunque no quiso comprometerse 
con las fechas. “Estamos ante un 
proyecto muy maduro, quiero ser 
prudente respecto a los plazos pero 
estamos en las fechas que se están 
manejando”, apuntó. El ministro 
socialista aprovechó para destacar 
que el proyecto de Presupuestos 
para 2021 que se encuentra en tra-
mitación en el Congreso incluye 

Los empresarios reclaman el Corredor  
Mediterráneo ferroviario para 2025
Ábalos ve factible ese plazo, aunque no se compromete con las fechas

Unir la España radial y la circular 
El presidente de Mercadona, Juan Roig, fue uno de los empresa-

rios que se mostró más reivindicativo con respecto a los retra-

sos que acumula este eje ferroviario y su importancia para ver-

tebrar el conjunto de España. Antes del acto aseguró que “el Co-

rredor Mediterráneo tendría que estar ya, no tener la España 

circular unida a la España radial es una animalada desde todos 

los puntos de vista”.

El ministro José Luis Ábalos, junto a empresarios como Vicente Boluda y Juan Roig en el acto. EFE
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Kati Ferrero. Valencia 

En una nueva cita en Valen-
cia, un total de 350 empresa-
rios del arco mediterráneo 
han vuelto a exigir rapidez en 
la ejecución de las obras del 
Corredor Mediterráneo, una 
infraestructura que conside-
ran clave para la recuperación 
y la competitividad. Antes del 
inicio del acto, el presidente 
deMercadona, Juan Roig, de-
fendió que el Corredor Medi-
terráneo “tendría que estar 
ya”, porque “no tener la Espa-
ña circular unida a la España 
radial es una animalada desde 
todos los puntos de vista”. 
También el presidente de la 
Asociación Valenciana de 
Empresarios, AVE, el naviero 
Vicente Boluda, instó a obte-
ner fondos europeos, que “va 
a haber en cierta abundancia 
para este tipo de infraestruc-
tura” y pidió que “el gobierno 
de turno se ponga las pilas pa-
ra dar el impulso final”. 

En la inauguración, Boluda 
apuntó al papel clave de la 
Administración en la “agiliza-
ción administrativa y reduc-
ción de la burocracia, “porque 
no son momentos para po-
nernos límites ni barreras, si-
no, para todo lo contrario: pa-
ra acelerar y facilitar la crea-
ción de empresas, actividad y 
empleo”. Con respecto al Co-
rredor “está llamado a poten-
ciar las exportaciones y el tu-
rismo en nuestro país en un 
momento en el que ambas ac-
tividades se han visto grave-
mente castigadas por la pan-
demia mundial”, dijo. 

Posteriormente, en el habi-
tual chequeo al estado de las 
obras del Corredor, los em-
presarios destacaron la exis-
tencia de cuellos de botella 
subsanables, como las decla-
raciones de impacto ambien-
tal o estudios informativos, 
que mantienen paralizadas 
algunas de las obras de la in-
fraestructura ferroviaria. Ésta  
prevé unir con ancho de vía 
internacional y doble plata-
forma de ferrocarril todo el 
arco mediterráneo, desde Al-
geciras hasta la frontera fran-
cesa. 

El ministro de Transportes, 
José Luis Ábalos, que partici-
paba en una de las mesas re-
dondas, aprovechó para 
anunciar que el Gobierno tra-
baja en un Decreto Ley que 
permita abreviar los procedi-
mientos que demoran la eje-
cución de las inversiones. No 

Los empresarios exigen agilidad 
para el Corredor Mediterráneo
FERROCARRILES/ El ministro José Luis Ábalos anuncia un Decreto Ley para agilizar los procedimientos de 
las inversiones y elude ratificar el año 2025 como fecha de finalización de la infraestructura ferroviaria.
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K. F. Valencia 

El segundo chequeo semes-
tral del estado de las obras 
del Corredor Mediterráneo 
detecta compromisos cum-
plidos como el AVE Grana-
da-Antequera; el funciona-
miento de la variante de
Vandellós en Tarragona; o 
la colocación del tercer ca-
rril en una sola vía Caste-
llón-Alicante. Los mayores 
retrasos se dan en proyec-
tos sin fecha como el tramo 
que une Antequera y Alge-
ciras, o la conexión entre 
Beniel y Murcia, y entre 
Murcia y Cartagena. Ya en 
la Comunidad Valenciana 
detectan un retraso impor-

tante en las obras del tercer 
carril entre La Encina y Ali-
cante, la nueva plataforma 
del AVE Castellón-Valen-
cia, y el proyecto del túnel 
pasante de Valencia, del 
que se desconocen fechas. 

Otros tramos que sí tie-
nen fecha son la conexión 
entre las poblaciones ali-
cantinas de Elche-Monfor-
te-Orihuela por AVE, que 
acumulan retrasos porque 
su finalización estaba pre-
vista en 2020. Para 2022 
hay dos actuaciones impor-
tantes, según apuntan: las 
obras del AVE Monforte-
Murcia y el cambio del an-
cho ibérico a ancho inter-

nacional entre Tarragona y 
Castellón. También el tra-
mo Murcia-Almería, con fi-
nalización prevista en 2023. 

En un repaso a los pro-
yectos que se tienen que 
ejecutar en el corto plazo, 
entre 2021 y 2023, recuer-
dan que en Cataluña hay 
que finalizar la ampliación 
de gálibo entre los túneles 
de Castellbisbal y Martorell 
y la finalización del tramo 
entre Castellbisbal y Tarra-
gona con el tercer carril. 
Cambiar el ancho ibérico
por internacional entre Ta-
rragona y Castellón, y un 
tercer carril en la vía que 
une Castellón y Valencia. 

También piden que se pre-
senten a información públi-
ca los proyectos del túnel 
pasante de Valencia y la 
nueva plataforma del AVE 
Valencia-Castellón. Y co-
menzar las obras del tercer 
carril Alicante-La Encina o 
el soterramiento de las vías 
del AVE en Murcia. 

La culminación del Co-
rredor Mediterráneo, com-
prometida para 2025, per-
mitirá unir esta infraestruc-
tura a la red transeuropea 
que recorre 3.500 kilóme-
tros y concentra el 54%  
de los habitantes de Euro-
pa, y el 66% del PIB de la 
UE.

Examen al avance de las obras

solo las aludidas, también las 
que se quieren hacer con los 
ansiados fondos europeos de 
recuperación. “Los proyectos 
(que se financian con estos 
fondos) tienen que iniciarse 
en 2023 y finalizarse en 2026 
y el Gobierno los quiere ges-
tionar antes, por lo que ya tra-
baja en ese Decreto Ley para 
abreviar los procedimientos 
que demoran la ejecución de 
esas inversiones”, explicó. 

Ábalos, intervenía en la me-
sa redonda La España de la 
aceleración, junto al presiden-
te de la Asociación Valencia-

na de Empresarios, Vicente 
Boluda, y el presidente de la 
Fundación Pro-AVE y presi-
dente de la Federación 
Agroalimentaria de la Comu-
nitat Valenciana, Federico 
Félix. Durante su interven-
ción el ministro dijo que la fi-
nalización del Corredor Me-
diterráneo “se mueve en las 

fechas ya dadas”, evitando 
una mención expresa a la fe-
cha comprometida de 2025, y 
optando por hablar de hitos 
cuando se consigan. Sí defen-
dió, al igual que los empresa-
rios, que la infraestructura fe-
rroviaria está alineada con los 
proyectos de los fondos de re-
construcción europeos de lu-
cha contra el cambio climáti-
co y digitalización porque 
“cumple ambas cosas”. En pa-
ralelo recordó los 1.982 millo-
nes de euros que los Presu-
puestos Generales del Estado 
prevén para el Corredor Me-

diterráneo. Esta infraestruc-
tura permitirá el tráfico de pa-
sajeros y de mercancías, pero 
también conectar puertos pa-
ra ser más eficientes y centros 
intermodales con aeropuer-
tos, crear autopistas ferrovia-
rias para transportar camio-
nes por tren, y digitalizar el 
sistema portuario para un 
mayor control de las mercan-
cías. 

Por su parte el presidente 
de Pro-AVE, Federico Félix, 
apuntaba la importancia de la 
infraestructura para su sector 
por el alto coste del transpor-

te. “No haber tenido corredor 
para exportar ha sido un dis-
parate”, dijo. De hecho, los 
empresarios aseguraron que, 
si esta infraestructura estu-
viera finalizada ya, el PIB cre-
cería un 2,2% sin tener que es-
perar a 2030, se habrían podi-
do crear más 15.000 puestos 
de trabajo, y el volumen de las 
exportaciones se habría du-
plicado. El evento contó con 
la presencia del presidente de 
la Generalitat, Ximo Puig, 
otras autoridades y represen-
tantes de distintas organiza-
ciones empresariales.

El evento en defensa del 

Corredor Mediterráneo 

desveló otro problema 

para la llegada al corazón 

de Europa. La 

vicepresidenta de la 

Asociación Valenciana de 

Empresarios (AVE) y 

consejera delegada de 

Libertas 7, Agnès Noguera, 

explicaba en la mesa 

redonda EActíVate: 

Infraestructuras por la 

reactivación, que Francia 

prevé acometer el tramo 

de corredor que discurre 

entre Perpiñán y 

Montpellier, que es el que 

más interesa, entre 2030  

y 2034. “Podemos hacer 

todos nuestros deberes  

y llegar hasta la frontera 

francesa, pero luego ese 

pedazo no nos va a dejar 

avanzar. Pero con los 

deberes hechos Bruselas 

nos tiene que ayudar a que 

Francia lo acelere”, afirmó. 

Junto a ella, el presidente 

de Stadler Valencia, Iñigo 

Parra, auguraba que el 

tren será el protagonista 

del futuro “ante una 

agenda de 

descarbonización” porque 

“es el más sostenible”. 

También apuntaba que la 

próxima década será “la 

gran oportunidad para los 

trenes de cercanías y 

regionales que conectan 

con la España vacía”. Por 

su parte el copresidente 

de Barceló Hotel Group, 

Simón Pedro Barceló, 

vinculaba el éxito de 

turismo con tres factores: 

el ordenamiento jurídico,

las infraestructuras y la 

promoción. “La apuesta 

por las infraestructuras es 

la mayor garantía para que 

el turismo se desarrolle 

con éxito”, aseguró. 

También defendió que el 

Corredor Mediterráneo,  

al ser tan próximo a

Baleares, va a generar 

oportunidades también  

en la islas”.

El Corredor 
tropieza con la
conexión gala

Juan Roig: “No tener 
ya unida la España 
circular a la España 
radial es una 
animalada”

Antonio Garamendi, presidente de la CEOE; Juan Roig, presidente de Mercadona; Vicente Boluda, presidente de AVE; y Ximo Puig, presidente 

de la Generalitat valenciana, ayer en la jornada.
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Los empresarios exigen acelerar las
obras del corredormediterráneo
Piden al Gobierno “un impulso final” para que esté finalizado en el 2025

SALVADOR ENGUIX

València

Empresarios valencianos, catala-
nes,murcianos y andaluces pidie-
ron ayer en València al Gobierno
unesfuerzopara acelerar la licita-
ción y ejecución de las obras pen-
dientes del corredor mediterrá-
neo. Con un apunte especial para
que los proyectos contemplados
en los presupuestos generales del
Estadoquehacenreferenciaaesta
infraestructurano sufran retrasos
por problemas burocráticos. “El
Gobierno español debe ponerse
laspilasparadarleel impulsofinal
que le haga falta”, dijo ayer el na-
viero Vicente Boluda, presidente
de la Asociación Valenciana de
Empresarios (AVE), entidad con-
vocantede la cita.
Lo dijo además ante elministro

de Transportes, José Luis Ábalos,
que acudió y participó en el even-
to. El ministro reconoció que este
año lospresupuestos, cuyaprime-
ra fase de tramitación ha sido
aprobadaenelCongresodelosDi-
putados,recogencasi2.000millo-
nesdeeurospara todoel corredor
mediterráneo, que contempla
tanto el tramo desde Algeciras a
Madrid como el de Algeciras a
Francia por Murcia, Valencia y
Catalunya. De estos, casi 750 mi-
llones corresponden a los fondos
europeos que se van a destinar a
este objetivo.Ábalos subrayó ante
los empresarios que “este dinero
va a ser un gran impulso para la
obra”. Y dijo que el corredor me-
diterráneo“encajaperfectamente
con loquepideEuropa, proyectos
sosteniblesymedioambientales, y
digitalización”.
Todas las voces advertían en la

mismadirección.Elpresidentede
Foment del Treball, Josep Sán-
chezLlibre,noocultabaelaspecto
positivo de estas cifras que se
contemplan en los nuevos presu-
puestos, pero lamentaba “la lenti-
tudcon laque se licitany se ejecu-
tan las obras; podemos tener
muchos presupuestos, pero la
clave es el desarrollo administra-
tivo; hay mucha burocracia y es
fundamental tener ya el corredor
mediterráneo”.
El presidente de Mercadona,

JuanRoig, afirmó que el corredor
mediterráneo “debería estar aca-
bado ayer, tiene que acelerarse
su ejecución”. Recordó que “mu-
chos gobiernos decían que iba a
estar y no está, llevamos años lu-
chando por esta España circular”.
ElpropietariodeMercadonacon-
cluyó que “no tener la España cir-
cular unida a la España radial es
una animalada desde todos los
puntosdevista”.
Ábalos anunció que deseaba

que laobraestuviera finalizadaen
el2025.AunquefuentesdeTrans-
portes señalaban a este diario que
esa fecha puede referirse al tramo
entreMurcia yFrancia, peronun-
ca hasta Algeciras, donde aún va
muy lento el proceso. Ingenieros
consultados presentes en el even-
to apuntaban que lo que sí podría
estar concluidoes el tramoValèn-

Una infraestructura clave

cia-Barcelona en el 2023, lo que
sería ya un logro histórico al enla-
zar losdospuertosmás importan-
tes del Mediterráneo, València y
Barcelona, conEuropa.
El ministro reconocía que aún

existenpuntosnegrosuobrasque
avanzan con no pocas dificulta-
des. Entre estas, la vía Murcia-
Cartagena,aúnsin fecha; lasobras
del tercer carril entre La Encina y
Alicante, la nueva plataforma
AVE entre Castellón y València o
el ansiado túnelpasantedeValèn-
cia, también sin fecha.
No obstante, en la cita de ayer

también se auditaron algunos
grandes avances en la consecu-

ción de esta infraestructura vital
para el tejido productivo de
Catalunya,Valencia,MurciayAn-
dalucía. Entre estos, la puesta en
marcha del AVE Granada-Ante-
quera, la colocación del tercer ca-
rril entre Castellón y Alicante
–quepermite que circulen los tre-
nesAVE entre ambas ciudades– y
la puesta en funcionamiento de la

variantedeVandellòsenTarrago-
na, que ha permitido eliminar el
cuello de botella existente entre
València y Barcelona; un proble-
ma que se arrastraba desde hace
másdeunsiglo.
Para los próximos meses, los

compromisos a corto plazo, entre
el 2021 y el 2023,marcan la finali-
zación de la ampliación de los tú-
nelesdeCastellbisbal yMartorell;
el tercer carril del tramo Castell-
bisbal-Tarragona; cambiar a an-
cho internacional el recorrido en-
treTarragonayCastellón; yel ter-
cer carril entre Castellón y
València.
El presidente de los empresa-

Antonio Garamendi (CEOE), Juan Roig (Mercadona) y Vicente Boluda (AVE), con el presidente de la Generalitat Valenciana, Ximo Puig

PRESUPUESTOS DEL 2021

ElministroÁbalosdice
que los2.000millones
para laobra “seránun
gran impulso”

JUAN ROIG

El presidente de
Mercadona subraya
que “el corredor debía
estar acabado ayer”
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rios valencianos reivindicó que
esta infraestructura ferroviaria es
“vital para potenciar las activida-
desqueestánllamadasaserelmo-
tor de nuestra economía” cuando
pase la pandemia. Aseguró que el
corredor mediterráneo actuará
como “catalizador del empleo” y
tendrá un “papel clave” a la hora
de facilitar la creación de empre-
sas. Federico Félix, presidente de
Pro-AVE y Ferrmed, recordó al
igualqueBoludaquehasido la so-
ciedad civil la que ha permitido
impulsar esta infraestructura.
“Losempresariosvamosamuerte
coneste tema”, añadía.
Al evento, en el que estuvo pre-

sente el president valenciano, Xi-
mo Puig, acudieron también, en-
treotros, JoséIgnacioGoirigolza-
rri, presidente de Bankia; Josep
Vicent Boira, comisionado de Es-
paña para el CorredorMediterrá-
neo; Antonio Garamendi, presi-
dente de la CEOE; José Vicente
Morata, presidente de la Cámara
de Comercio de València; Salva-
dor Navarro, vicepresidente de la
CEOEypresidentedelaCEV;Isa-
belPardo,presidentadeAdif;eIn-
ma Riera, directora general de la
CámaradeComerciodeEspaña.c

ROBER SOLSONA / EP

13/11/20La Vanguardia

España
Pr: Diaria

Tirada: 65.922

Dif: 50.776
Pagina: 45

Secc: ECONOMÍA    Valor: 8.575,64 €    Area (cm2): 205,5    Ocupac: 19,67 %    Doc: 2/2    Autor: SALVADOR ENGUIX València    Num. Lec: 551000

C
o

d
: 1

3
5

5
0

3
3

0
5

11 / 34



13/11/20Las Provincias
Comunidad Valenciana

Pr: Diaria
Tirada: 15.664
Dif: 11.946

Pagina: 36
Secc: ECONOMÍA    Valor: 7.920,03 €    Area (cm2): 667,8    Ocupac: 74,59 %    Doc: 1/1    Autor: ISABEL DOMINGO    Num. Lec: 89000

C
od: 135502692

12 / 34



13/11/20Levante
Comunidad Valenciana

Pr: Diaria
Tirada: 16.521
Dif: 13.419

Pagina: 18
Secc: LOCAL    Valor: 8.549,36 €    Area (cm2): 830,1    Ocupac: 95,09 %    Doc: 1/1    Autor: LAURA BALLESTER. VALÈNCIA    Num. Lec: 219000

C
od: 135498058

13 / 34



13/11/20Levante
Comunidad Valenciana

Pr: Diaria
Tirada: 16.521
Dif: 13.419

Pagina: 20
Secc: LOCAL    Valor: 8.559,56 €    Area (cm2): 831,1    Ocupac: 95,2 %    Doc: 1/1    Autor: R.FERRANDO. VALÈNCIA    Num. Lec: 219000

C
od: 135498006

14 / 34



FISCALIDAD

15 / 34



CARLOS SEGOVIA  MADRID 

La doctrina económica de que se 
puede recaudar más bajando im-
puestos se cumplió en la Comuni-
dad de Madrid en 2019, según los 
datos oficiales finales recabados por 
este diario de la Consejería de Ha-
cienda regional. 

El Gobierno de PP y Ciudadanos 
recaudó el pasado año 157 millones 
en tres impuestos que recortó aho-
rrando a los residentes en Madrid 44 
millones, según estos datos. Estas ci-
fras suponen un incremento de re-
caudación del 8,2% en el Impuesto de 
Sucesiones y Donaciones, el de Trans-
misiones Patrimoniales y el de Actos 
Jurídicos Documentados. El Ejecuti-
vo de Isabel Díaz Ayuso también eje-
cutó una bajada del tramo autonómi-
co del Impuesto sobre la Renta de las 
Personas Físicas (IRPF) donde tam-
bién espera subida de recaudación, 

pero el consejero de Hacienda, Javier 
Fernández-Lasquetty, se declara a la 
espera de conocer datos oficiales de-
finitivos del Ministerio de Hacienda, 
que es quien los centraliza. Pero de 
los citados impuestos transferidos, da 
ya por cerrado el ejercicio con esta 
conclusión que expuso ayer en la 
Asamblea de Madrid: «Bajar los im-
puestos no significa que automática-
mente baje la recaudación en la mis-
ma proporción, como se ha vuelto a 
comprobar en 2019». El consejero del 
PP defiende que con una presión fis-

cal más baja aumentan las bases im-
ponibles y  se «incentiva la actividad 
empresarial, se atrae la inversión y 
mejora el consumo». Sus datos ofi-
ciales afectan a impuestos que, pre-
cisamente, la titular de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, persigue «armo-
nizar» para que no sean más bajos en 

la Comunidad de Madrid. 

eSUCESIONES Y DONACIONES. Aun-
que ya estaba muy bonificado para 
herederos en primer grado, hubo una 
nueva rebaja en 2019. A través de la 
Ley de Medidas Fiscales entró en vi-
gor una nueva bonificación tanto en 

adquisiciones inter vivos como mor-
tis causa para transmisiones de se-
gundo y tercer  grado (hermanos, tí-
os y sobrinos carnales). La bonifica-
ción fue del 15% en el caso de los her-
manos, y del 10% para tíos y sobri-
nos. Además, se estableció un míni-
mo exento de 250.000 euros para las

donaciones de padres a hijos y entre 
hermanos y cónyuges para la adqui-
sición de vivienda habitual, o bien pa-
ra la puesta en marcha de un nego-
cio profesional o una actividad eco-
nómica. A pesar de estas rebajas, «la 
recaudación en 2019 fue de 508 mi-
llones de euros, un 23,5% más que en 
2018». Son 97 millones más.  

 En cambio, «el ahorro para el con-
tribuyente en 2019 fue de 22 millones 
de euros. Se beneficiaron 10.872 per-
sonas». 

eTRANSMISIONES PATRIMONIALES. Se 
estableció el pasado año una bonifi-
cación del 10% por adquisición de vi-
vienda habitual que tenga un valor 
inferior a 250.000 euros. En el caso 
de familias numerosas, la bonifica-
ción llegaba al 95% para la compra 
de vivienda habitual.  Se eliminó, ade-
más, la tributación de los alquileres
de vivienda en rentas anuales no su-
periores a 15.000 euros, establecien-
do una bonificación del 100% de la 
cuota. El resultado es que «la recau-
dación creció en 48 millones hasta los 
1.156 millones de euros, lo que supo-
ne un 4,4% más». «El ahorro para el 
contribuyente ascendió a 20,5 millo-
nes y se beneficiaron de esta deduc-
ción 30.687 contribuyentes», según 
la Consejería. 

eACTOS JURÍDICOS DOCUMENTADOS.  
En este impuesto se introdujo la cita-
da bonificación del 10% por adquisi-
ción de vivienda habitual. «La recau-
dación ascendió en 12 millones has-
ta llegar 396 millones de euros, un 
3,2% más; y supuso un ahorro para 
el contribuyente de 1,4 millones de 
euros». Un total de 4.279 personas se 
beneficiaron. 

 La fiscalidad de Madrid surgió en 
el debate parlamentario de los Pre-
supuestos del Estado de la mano del 
portavoz de EH Bildu en el debate 
parlamentario en los Presupuestos,
Oskar Matute. Pidió al Gobierno cen-
tral medidas para  que Madrid deje 
de ser «un paraíso fiscal» que hace 
«dumping» para atraer a las empre-
sas sin mencionar la situación del 
Concierto y el Cupo Vasco. Lasquetty 
suele contestar que Madrid es la que 
más aporta a la solidaridad. 

El consejero de Hacienda de Madrid, Javier Fernández-Lasquetty, en la Asamblea. EFE

Madrid recauda un 8,2% más  
en tres impuestos que recortó 
El Gobierno regional se embolsa 157 millones más con una rebaja fiscal de 44 millones

Bildu pide actuar 
contra el «paraíso 
fiscal» de Madrid sin 
mencionar el Cupo
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DANIEL CABALLERO/ GUILLERMO GINÉS
MADRID

L
a preocupación se palpa 

entre los empresarios que 

comercian con el exterior. 
Si ya de por sí 2020 estaba 

siendo un año difícil, la ba-

tería de huelgas que hay o 

se han anunciado en varios puertos 

españoles no ayudan a levantar las ci-

fras; menos barcos, precios dispara-

dos y retrasos continuos en los envíos. 

Bilbao lleva semanas a medio gas por 

el conflicto con los estibadores y Bar-

celona se enfrenta ahora al drama con 

los amarradores. A todo ello hay que 

sumarle el caos de Valencia, donde 

aunque ya se han desconvocado los 

paros, «el daño está hecho», dicen va-

rias fuentes empresariales. Los expor-

tadores que negocian con Asia e Ibe-

roamérica están al límite, sin poder 

dar salida a tiempo a sus mercancías. 

«Ya estamos en la peor época por 

culpa del Covid-19, y con el problema 

en los puertos vamos a peor», denun-

cia un empresario que mueve tonela-

das y toneladas de semimanufacturas 

hacia el Lejano Oriente. Sus pedidos 

se han reducido a doble dígito estos 

meses en términos interanuales. El 

confinamiento domiciliario se llevó 

prácticamente la mitad de su negocio; 

tras el verano, con la recuperación ace-

lerada en Asia, ha logrado remontar 

la facturación ligeramente pero aho-

ra que empezaba a levantar la cabeza, 

las huelgas han vuelto a bajársela. En 

su caso opera a través de los puertos 

del Mediterráneo, ahora con la pro-

ducción en tierra y sin poder enviar-

la. En lo que va de año, el de Barcelo-

na, en términos de importación y ex-

portación, ha perdido un 11,4% de su 
capacidad de transporte en interanual 

hasta septiembre; el de Valencia, un 

10,7%. Entre ambos, según las fuentes 

consultadas, se ha dejado de realizar 

un comercio de España con el exterior 

de alrededor de siete millones de to-

neladas este ejercicio en comparación 

a 2019 en esos dos enclaves.  

Pero si hay una terminal en una si-

tuación límite esa es Bilbao. Los esti-

badores convocaron el mes pasado una 

huelga que no termina de resolverse 

y que, de hecho, se acaba de ampliar 

varias semanas más. Según el Centro 

Portuario de Empleo de la zona, estos 

paros se han llevado el 54% de los con-

tenedores habituales del puerto.  

La reforma de la estiba  
Tras el conflicto se encuentra la rei-

vindicación de varios sindicatos que 

denuncian el exceso de trabajo  y exi-

gen que las tareas complementarias 

contabilicen como labor portuaria. 

«Hay un incumplimiento del conve-

nio firmado, exceso de jornadas y cien 

temporales en una situación muy pre-

carias», explican fuentes de UGT. Los 

empresarios, por su parte, aseguran 

que cumplir estas reivindicaciones su-

pondría violar la legislación vigente. 

Y alertan de que la Comisión Nacional 

de los Mercados y la Competencia 

(CNMC) ya ha vetado varios aspectos 

de la negociación colectiva.  

Fuentes empresariales centran el 

tiro al asegurar que «lo que está pa-

sando en los puertos es que el estiba-

dor se niega a aplicar la reforma de la 

estiba». La liberalización del sector, 

exigida por la Unión Europea, originó

en 2017 uno de los mayores conflictos

laborales de los últimos años. Los es-

tibadores colapsaron durante varias 

semanas los puertos españoles, pro-

vocando pérdidas millonarias y ni si-

quiera la intervención del Gobierno de 

entonces logró aplacar el conflicto.  

La reforma no se completó hasta 

dos años después, cuando el Gobier-

no aprobó un real decreto que garan-

tizaba la subrogación de los trabaja-

dores afectados. Y tras ello comenzó 

una negociación entre ambas partes

puerto por puerto que todavía hoy se 

mantiene abierta. Por si fuera poco, 

todo el proceso es supervisado por la 

CNMC, que en cuanto percibe que exis-

ten determinados aspectos en la ne-

gociación colectiva que no cumplen 

con la liberalización, intenta tumbar-

los con multas. Una situación que ha 

enrarecido el ambiente en multitud de 

La guerra de los puertos estalla  
y da la puntilla al comercio exterior 
∑ Empresarios exportadores denuncian 

que la batería de huelgas en Bilbao, 
Barcelona y Valencia les provocan 
pérdidas millonarias en sus negocios

Contenedores  

a la espera de carga  

en el puerto de Bilbao
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puertos de toda España. Mientras, des-

de Puertos del Estado se limitan a ex-

plicar que no van a entrar «en conflic-

tos entre trabajadores y empresas». 

La inestabilidad de la estiba y otros 

conflictos como los paros de amarra-

dores en Barcelona están dando la pun-

tilla al sector exterior, que representó 

algo menos del 35% del PIB el año pa-

sado. Si la actividad no es la habitual 

en los puertos –unida a las restriccio-

nes por la pandemia–, los barcos no 

llegan y tampoco salen en ciertos ca-

sos. Varios empresarios denuncian 

que han sufrido ya alguna que otra 

cancelación, al tiempo que señalan que 

los retrasos son constantes.  

Los empresarios que exportan e im-

portan no trabajan directamente con 

las navieras que hacen el transporte 

en barco. Para relacionarse con ellas 

tienen a los transitarios –«forwarders» 

en inglés–, que son los intermediarios 

encargados de gestionar el envío y tra-

tar de lograr el mejor precio. En este 

escenario, la llegada de barcos para 

cargar se ha reducido notablemente. 

El negocio de las navieras es el del 

transporte. Para ello forman alianzas 

entre ellas para repartirse rutas y puer-

tos en los que operar, mutualizando 

costes e ingresos. Y en función de la 

demanda y la situación, deciden redu-

cir capacidad. Ahora, con los paros en 

Bilbao, los que se vienen en Barcelo-

na y la amenaza que había en Valen-

cia, han optado en algunos casos por 

no pasar por España con tanta asidui-

dad como antes. Y eso incrementa las 

tarifas. Respecto a la etapa previa al 

Covid, estos meses el precio por con-

tenedor se ha incrementado alrede-

dor de un 50%, y ahora hay que sumar-

le otro 15 o 20% extra por el drama de 

las huelgas. El negocio exportador está 

hundido.

PANKRA NIETO

13/11/20Abc

España
Pr: Diaria

Tirada: 95.541

Dif: 65.582
Pagina: 33

Secc: ECONOMÍA    Valor: 10.205,35 €    Area (cm2): 265,2    Ocupac: 30,68 %    Doc: 2/2    Autor: DANIEL CABALLERO/ GUILLERMO GINÉS MADRID    Num. Lec: 468000

C
o

d
: 1

3
5

4
9

9
1

1
1

19 / 34



Vías de financiación 
Albella abre la puerta a que 
las gestoras saquen a Bolsa 
sociedades instrumentales

P. PÉREZ  /  L.  SA LC E S

M A D R I D

La CNMV quiere acabar con 

la sequía de salidas a Bolsa 

de los últimos tiempos. El 

reciente estreno de Soltec 

tras dos años en blanco es 

solo una luz en mitad de 

una travesía en el desier-

to en la que la volatilidad 

del mercado y el crecien-

te peso del capital riesgo 

están privando a la Bolsa 

de la llegada de nuevas 

compañías, y reducien-

do el número de las que 

cotizan con operaciones 

corporativas como la opa 

sobre MasMóvil por parte 

de KKR, Cinven y Providen-

ce. De ahí que el supervisor 

del mercado se haya mos-

trado a favor de utilizar 

fórmulas de salida a Bolsa 

alternativas, entre las que 

se incluyen las sociedades 

instrumentales.

Sebastián Albella, pre-

sidente de la CNMV, reafir-

mó ayer “el compromiso de 

la CNMV de favorecer los 

procesos de salida a Bolsa 

en sus diversas modali-

dades”. Entre ellas están 

las SPAC, es decir, special 

purpose acquisition com-

panies.  Un mecanismo 

por el cual se captan fon-

dos para una compañía de 

nueva creación que tiene 

el objetivo de identificar 

en cierto plazo de tiempo 

–habitualmente dos años– 

una empresa no cotizada 

en la que invertir y con la

que fusionarse, lo que ge-

nera una nueva compañía 

cotizada. 

Se trata de una fórmu-

la ya habitual en Estados 

Unidos, que el responsable 

del supervisor del merca-

do español ve factible que 

desembarque en España. Y 

que, según explican fuen-

tes del mercado, se trataría 

de un vehículo que se adap-

ta a la actual normativa es-

pañola de salidas a Bolsa.

A través de este tipo 

de vehículos las grandes 

gestoras y firmas de capital 

riesgo podrían realizar ope-

raciones en un momento 

en el que el private equity 

cuenta con una gran capa-

cidad de realizar compras 

gracias al elevado colchón 

de liquidez del que dispo-

ne. Circunstancia a la que 

se ha unido además el ac-

tual entorno de tipos de 

interés ultrabajos, que ha 

facilitado la financiación 

bancaria de las empresas, 

sin que estas tengan la 

necesidad que recurrir al 

mercado. “En la CNMV es-

tamos abiertos y dispues-

tos a valorar con atención 

e interés iniciativas de este 

tipo que puedan plantear-

se”, afirmó Albella apun-

tando a las grandes ges-

toras.

No es la primera vez 

que la CNMV muestra su 

interés por aumentar el 

número de salidas a Bolsa 

que se producen en Espa-

ña. Así, para este ejercicio 

el supervisor fijó como una 

de sus tareas dialogar con 

empresas y la banca de 

inversión para tratar de 

impulsar que los estrenos 

bursátiles sean más rápi-

dos y baratos, lo que les 

permitiría competir mejor 

con las compras que eje-

cutan las firmas de capital 

riesgo. El supervisor aspira 

de esta forma, según reco-

ge su plan de actividades 

para este año, a que  “las 

La CNMV quiere 
más estrenos 
bursátiles

La SPAC es un 
vehículo que  
capta fondos para 
comprar firmas  
no cotizadas

empresas se financien en 

mayor medida a través del 

mercado y mediante fon-

dos propios”.

Auge en EE UU
La creación de este tipo de 

sociedades instrumentales 

no es nueva, si bien ha sido 

en este último año cuando 

su número ha ido en au-

mento en Estados Unidos. 

Así, según datos recopila-

dos por la web especializa-

da SPACInsider, en lo que 

va de año se han ejecutado 

174 salidas a Bolsa de SPAC, 

que habrían captado unos 

63.000 millones de dólares, 

con un tamaño medio de 

366 millones de dólares. En 

2016 solo se realizaron 13 

de estas operaciones co-

nocidas como cheque en 

blanco.

De todas ellas la más 

relevante ha sido la de la 

aseguradora Multiplan, que 

en julio anunció su fusión 

con una SPAC denominada 

Churchill Capital en una 

operación de 11.000 millones 

de dólares. Si bien, también 

se han producido otras ope-

raciones de este tipo como 

la del fabricante de camio-

nes eléctricos Nikola, que 

le otorgó una valoración de 

3.000 millones de dólares; 

y la de Virgin Galactic, del 

empresario Richard Bran-

son. Una ola a la que se han 

sumado también conocidos 

gestores como Bill Ackman, 

responsable de la gestora 

Pershing Capital Square 

Management, si bien, en el 

mercado también se seña-

la a este tipo de vehículos 

como una nueva burbuja.

En EE UU su 
número se ha 
incrementado 
fuertemente  
este año

Virgin Galactic y 
Nikola debutaron 
en el parqué 
gracias a esta 
fórmula alternativa

El papel de  
las pymes  
en el mercado  
de capitales

씰 Oportunidad. El 

presidente de la CNMV 

participó ayer en una 

jornada organizada por 

Cepyme y el Consejo 

General de Economis-

tas para incentivar el 

acceso de las pymes 

españolas al mercado 

de capitales para lograr 

financiación, tal y como 

ya sucede en otros paí-

ses europeos, donde 

hay un mayor número 

de pymes que en Espa-

ña que se financian de 

esta manera.

씰 Banca. Las pymes 

españolas se financian 

casi únicamente a tra-

vés de recursos propios 

y financiación banca-

ria, motivo por el cual 

deben diversificar sus 

fuentes de financiación, 

según el presidente 

de Cepyme, Gerardo 

Cueva. 

씰 BME Growth. El 

antiguo MAB es una de 

las alternativas para 

las pymes. Jesús Gon-

zález Nieto, su director 

gerente, destacó que 

perder el control de la 

empresa es uno de los 

miedos más frecuentes 

a la hora de abrirse a 

obtener financiación  

en los mercados. El año 

pasado BME entró a 

formar parte de Ascri, 

la patronal del capital 

privado.

El presidente de la CNMV, 
Sebastián Albella.  
PABLO MONGE
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J UA N D E  P O RT I L LO

M A D R I D

El Gobierno logró ayer un 

holgado apoyo parlamenta-

rio para seguir tramitando el 

proyecto de Presupuestos 

Generales del Estado para 

2021 al tumbar el Congreso 

de los Diputados las enmien-

das a la totalidad sobre sus 

cuentas. La votación da paso 

a la recta final de la nego-

ciación, la de las enmiendas 

parciales al articulado de la 

ley, que decidirá si España 

estrena un Presupuesto por 

primera vez desde 2018 y 

con qué herramientas abor-

da el país la recuperación de 

la crisis del coronavirus y la 

canalización de las ayudas 

europeas en camino. Para 

despejar esta senda, Hacien-

da anunció el miércoles que 

bajaba del 21% al 4% el IVA 

de las mascarillas y ayer se 

ofreció a renunciar al alza 

fiscal al diésel que incluyen 

las cuentas para aprobarlas.

La votación de ayer se 

saldó con 198 votos en con-

tra de tumbar las cuentas 

y 150 a favor, en ambos ca-

sos uno menos de lo que se 

esperaba por la ausencia 

de dos diputados. Caían 

así las enmiendas a la tota-

lidad presentadas por PP, 

Vox, Junts, Foro Asturias, 

la CUP, Coalición Canaria y 

BNG, respaldadas por UPN.

El Ejecutivo logró supe-

rar así una fase decisiva en la 

que el anterior Gabinete so-

cialista fracasó cuando pro-

movió las cuentas de 2019, 

lo que llevó a Pedro Sánchez 

a convocar la primera de las 

dos Elecciones Generales ce-

lebradas el pasado año. Aho-

ra, el Gobierno de coalición 

de PSOE y Unidas Podemos 

ve despejarse la posibilidad 

de agotar la legislatura, pese 

a su minoría parlamentaria, 

y de liderar el plan de recu-

peración del país aprove-

chando los 72.000 millones 

en subvenciones comunita-

rias que se aspira a recibir 

en los próximos tres años. 

El Ejecutivo tendrá que 

abordar aún, sin embargo, 

un delicado equilibrio en la 

aritmética parlamentaria 

para terminar de aprobar 

las cuentas, que aspira a 

tener en vigor en enero con 

el mayor consenso posible.

De momento, dos res-

paldos han sido claves para 

facilitar la tramitación del 

proyecto, los de ERC y Ciu-

dadanos, que se han mostra-

do dispuestos a negociar la 

letra pequeña de las cuen-

tas, si bien se han presenta-

do como socios excluyentes 

para su aprobación. Pese a 

los llamamientos de la mi-

nistra de Hacienda, María 

Jesús Montero, para dejar 

atrás “los vetos cruzados” y 

centrarse en valorar “el qué, 

no el con quién”, ambas fuer-

zas han insistido en que el 

Gobierno tendrá que elegir 

bando a la hora de contar 

los apoyos al Presupuesto. 

Aritmética parlamentaria

El Gobierno ha logrado 

ensanchar la mayoría que 

facilitó la investidura de 

Sánchez el pasado enero. 

Concretamente, al bloque 

que permitió la reelección 

del presidente, ya fuera por 

voto a favor (PSOE, Pode-

mos, PNV, Más País, Com-

promís, Nueva Canarias y 

Teruel Existe) o por su abs-

tención (ERC y EH-Bildu), 

se han sumado los cuatro 

diputados del PDeCat y 

el Partido Regionalista de 

Cantabria (PRC), que en 

enero votaron en contra. En 

la votación de ayer, el Eje-

cutivo perdía el respaldo 

del BNG, que presentó en-

mienda de totalidad como 

“toque de atención”, pero el 

partido ya ha dejado claro 

que está dispuesto a acabar 

dando su aval a cambio de 

concesiones concretas. 

Por contra, sumó el apo-

yo de Ciudadanos que, a la 

búsqueda de un nuevo es-

pacio en el centro del arco 

parlamentario, se avino a ne-

gociar el Presupuesto para 

marcarlo con algunas de sus 

“líneas naranjas”, que inclu-

yen peticiones de ayudas a 

empresas y autónomos o la 

prórroga de los ERTE. “No 

podemos sacar a Podemos 

del Gobierno, pero sí hemos 

podido sacar unas cuantas 

propuestas de Podemos de 

los Presupuestos”, declaró 

su líder, Inés Arrimadas. 

Sin embargo, el aval de 

Bildu a las cuentas y las crí-

ticas de Podemos al partido 

naranja están complicando 

su aparición en la foto final 

y Cs ha comenzado a con-

dicionar su apoyo a que el 

Gobierno recule y mantenga 

el castellano como lengua 

vehicular en la educación.

La disyuntiva quedó es-

cenificada ayer durante las 

intervenciones de los par-

tidos, marcada por agrias 

críticas cruzadas entre gru-

pos que, aunque rechazaron 

presentar enmiendas para 

la devolución del proyecto, 

compiten por ser el apoyo  

maestro en la votación final. 

“Aquí tienen una mano 

tendida. Si no la cogen, 

porque cogen la de Bildu y 

ERC, jamás podrán volver a 

decir que no tuvieron otra 

opción” para aprobar las 

cuentas, sostuvo ayer Arri-

madas, dando a elegir entre 

su “moderación económica” 

o la “radicalidad” de los in-

dependentistas. 

“Decir que se pueden 

pactar unos Presupuestos 

con Ciudadanos y Esque-

rra es simplemente mentir 

a sabiendas”, espetó a su vez 

el portavoz de ERC, Gabriel 

Rufián, que advirtió que o 

se está con las izquierdas o 

“con quien gobierna con Díaz 

Ayuso en Madrid y con Vox 

en Murcia y en Andalucía”. 

“¡Basta ya de terraplanismo 

ideológico!”, concluyó

Terminó de elevar la ten-

sión el portavoz de Unidas 

Podemos, Pablo Echenique, 

que acusó a Cs de protago-

nizar su “enésimo giro de ti-

món”, dejando claro que el 

ala del Ejecutivo en manos 

de este partido aboga por 

ree ditar el pacto de investi-

dura sin sumar a Cs. Dicha 

fórmula aportaría al Ejecuti-

vo unos 185 escaños suman-

do a los 155 de PSOE y Pode-

mos los de ERC, PNV, Bildu, 

Más País, Compromís, Nueva 

Canarias, BNG y Teruel Exis-

te. La vía de Cs, aun contan-

do con PNV, Teruel Existe, 

PRC, Más País y Compromís, 

arroja un margen más ajus-

tado de 176 votos.

Montero insistió ayer 

en qué en el pacto caben 

todos. Para ir despejando 

el camino, en todo caso, se 

abrió a eliminar del proyec-

to la equiparación fiscal del 

gasóleo a la gasolina para 

asegurarse el aval del PNV 

en cualquier caso y, de paso, 

contentar a Cs. “Nunca en-

tendí que el impuesto al 

diésel era una línea roja del 

PNV, fue error mío”, apun-

tó desde la tribuna, asegu-

rando que se llegará a un 

acuerdo en este terreno. 

“Me alegro de que esté dis-

puesta a abrir el debate del 

diésel”, contestó la diputada 

del PNV, Idoia Sagastizabal, 

que avanzó que su forma-

ción “recoge el guante” y 

arranca la negociación.

Las cuentas públicas para 2021  
El Congreso avala tramitar el 
Presupuesto y Hacienda ofrece 
no subir el diésel para aprobarlo

Supera el debate  
a la totalidad con 
198 apoyos y 150 
votos en contra 

Cs y ERC dan futuro 
al proyecto  pero se 
presentan como 
socios excluyentes

La ministra de Hacienda, 

María Jesús Montero 

(en primera fila), recibe 

los aplausos de sus 

compañeros de partido 

en el Congreso tras el 

rechazo a las enmiendas 

a la totalidad del 

Presupuesto. EFE

La Cámara tumba  
las enmiendas de 
PP, Vox, Junts,  
CC, Foro Asturias, 
las CUP y BNG 

Arrimadas pide 
ampliar los ERTE y 
ayudas a empresas 
y autónomos para 
respaldar el plan  
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C I NCO D Í A S

M A D R I D

El producto interior bru-

to (PIB) británico creció el 

15,5% en el tercer trimes-

tre de 2020, por lo que el 

país sale técnicamente de 

la recesión, informó este 

jueves la Oficina Nacional 

de Estadísticas (ONS). Sin 

embargo, aunque la activi-

dad económica en el Reino 

Unido se recupere, el PIB 

sigue estando todavía un 

9,7% por debajo del de hace 

un año.

Según la ONS, el sector 

servicios subió un 14,2%, 

mientras que la industria 

hizo lo mismo en un 14,3%. 

El alza del sector servicios 

respondió sobre todo a la 

mejora en el comercio ma-

yorista y minorista, así como 

de reparación de vehículos 

y motocicletas. La construc-

ción aumentó un 41,7%.

No obstante, los niveles 

de actividad de esos sec-

tores están por debajo de 

los vistos antes de que es-

tallara la pandemia a prin-

cipios de año, que obligó 

al Gobierno a decretar en 

marzo un confinamiento 

del país para contener la 

propagación del Covid-19.

El Reino Unido sale téc-

nicamente de la recesión 

en la que había entrado 

en agosto al registrar dos 

trimestres consecutivos de 

contracción económica por 

el impacto de la pandemia 

en todos los sectores.

El subdirector de esta-

dísticas de la ONS, Jona-

than Athow, señaló este 

jueves que “mientras los 

principales sectores de la 

economía siguen recupe-

rándose, el ritmo de creci-

miento se ha ralentizado 

otra vez ya que la economía 

permanece muy por debajo 

de los niveles previos a la 

pandemia”.

A pesar de las buenas 

noticias de hoy, los analis-

tas han advertido de que es 

probable que el PIB vuel-

va a sufrir un descenso en 

los últimos tres meses de 

año por las medidas res-

trictivas dispuestas para 

contener la segunda ola del 

Covid-19.

El PIB británico crece el 15,5% 
en el tercer trimestre
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Carmen Obregón MADRID.  

El ministerio que dirige la vicepre-
sidenta Nadia Calviño, el de Asun-
tos Económicos, hizo ayer caso 
omiso a las amenazas de dirigentes 
de Unidos Podemos, como Pablo 

Echenique, y Rafael Mayoral, quie-
nes en pleno debate de las enmien-
das a la totalidad de los Presupues-
tos Generales del Estado afirmaron
que el “desmontaje” de la reforma
laboral del PP será absoluto, con-
fiando en la colaboración de la minis-
tra Yolanda Díaz.  

Con anticipo, reprocharon al 
Gobierno que “quien quiere traba-
jar en que se retrase, que lo haga, 
porque nosotros vamos a trabajar 
en que se haga, y cuanto antes, 

mejor”, declaraba el coportavoz de 
la Ejecutiva, Rafa Mayoral. 

Fuentes de Economía confirma-
ron a eE que la ministra no se ha 
movido ni un ápice en su posición,
por lo que sostiene que es un dis-
parate la derogación completa de 
la reforma laboral. Insisten estas 
fuentes en que se han de eliminar 
los aspectos más lesivos de esa refor-
ma, pero apremia a un nuevo Esta-
tuto de los Trabajadores, pero siem-
pre con el diálogo social de sindi-

catos y patronales empresariales. 
Economía no quiere entrar en 

valoraciones de declaraciones e 
informaciones publicadas, no sin
recordar que Calviño fue muy clara
cuando hubo un intento de colocar
una derogación completa de la refor-
ma laboral tras un pacto entre Adria-
na Lastra, Pablo Echenique y EH 
Bildu. Pacto que finalmente se vio 
frustrado tras la intervención rápi-
da de Calviño. 

De otro lado, fuentes parlamen-

tarias consultadas apuntaban cier-
ta marejada entre Unidas Podemos 
y Calviño. Pero ciertamente bajan-
do la intensidad del discurso de
Echenique y Mayoral, destacando
que puede haber acuerdo y enten-
dimiento con el área económica el 
Gobierno. Si bien,  Podemos insis-
te en que habrá derogación de la 
reforma laboral con el tiempo, aten-
dendiendo al programa de Gobier-
no entre la formación socialista y 
la podemita.

Calviño ignora el pulso de derogación laboral de Podemos
Economía recuerda que
la ministra fue clara con 
la propuesta de Bildu
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Más información en  
www.eleconomista.es/ecoley@

Xavier Gil Pecharromán MADRID.  

El Ministerio de Economía ha apos-
tado por la vuelta a la opacidad de 
las remuneraciones de los adminis-
tradores de las sociedades de capi-
tal cotizadas al revertir la obliga-
ción de publicarlas en los estatutos 
sociales, tal y como determinó el 
Tribunal Supremo, en su sentencia 
de 26 de febrero de 2018. 

Este nuevo giro sobre las retribu-
ciones figura en el artículo 529 octo-
decies, sobre la remuneración de 
los consejeros por el desempeño de 
funciones ejecutivas, del Proyecto 
de Ley por la que se modifica el texto 
refundido de la Ley de Sociedades de 
Capital, aprobado por el Real Decre-
to Legislativo 1/2010, de 2 de julio, y 
otras normas financieras, en lo que 
respecta al fomento de la implica-
ción a largo plazo de los accionis-
tas en las sociedades cotizadas, que 
actualmente se tramita en el Con-
greso de los Diputados. 

Una frase clave 
En el texto de este artículo, la Comi-
sión de Codificación ha incluido 
una frase que cambia la obligato-
riedad de incluir en los estatutos 
sociales estas remuneraciones.  

Así, la redacción del artículo 
incluido en el proyecto de Ley esta-
blece en la actualidad que la remu-
neración de las funciones ejecuti-
vas de los consejeros delegados y 
demás consejeros a los que se atri-
buyan funciones de esa índole en 
virtud de otros títulos deberá ajus-
tarse a los estatutos, “si estos con-
tuvieran alguna disposición al efec-
to”.  

De esta forma, según diversos 
especialistas en Derecho Mercan-
til consultados por elEconomista, la 
actual obligación pasa a ser volun-
taria para las sociedades cotizadas. 

La conclusión alcanzada por el CORBIS

Las empresas no estarán obligadas  
a publicar el sueldo de sus ejecutivos
Economía quiere eliminar la exigencia de que los pagos consten en los estatutos

mo se opone a la distinción realiza-
da por la DGRN entre la retribu-
ción y funciones de los administra-
dores “en su condición de tales” y 
“en su condición de ejecutivos “y 
opta por defender una significación 
unitaria de administrador y un con-
cepto amplio de retribución, que 
queda sujeto al control de la junta 
de socios a través de la denomina-
da reserva estatutaria. 

Incluso, la propia DGRN ha emi-
tido con posterioridad a la senten-
cia otras dos resoluciones -de 31 de 
octubre y de 20 de noviembre de 
2018- en las que reitera su doctri-
na tradicional de la doble condición 
de los administradores, distinguien-
do entre los ejecutivos y los no eje-
cutivos a efectos de su obligación 
de reserva estatutaria. La DGRN 
argumentaba que los registradores 
se limitan a “presumir” que en el 
contrato entre el consejero ejecu-
tivo y la sociedad se establece que 
el cargo es retribuido frente a la gra-
tuidad en los estatutos. Se basaba 
en una afirmación incluida en la 

sentencia del Supremo, en la que el 
ponente, el magistrado Sarazá Jime-
na, señala que “la reserva estatuta-
ria sea interpretada de un modo 
menos rígido y sin las exigencias de 
precisión tan rigurosas que en algu-
na ocasión se había establecido en 
sentencias de varias de las Salas de 
este TS y por la propia DGRN”.  

Sorprende a los especialistas que 
se produzca este cambio, cuando el 
Tribunal Económico Administra-
tivo Central (Teac), en su resolu-
ción de 17 de julio de 2020, niega la 
deducibilidad en el Impuesto sobre 
Sociedades de la retribución a los 
administradores mercantiles, cuan-
do estos desarrollan, además, fun-
ciones de dirección o gerencia.

Tribunal Supremo chocaba fron-
talmente con la dada hasta la fecha 
por la Dirección General de los 
Registros y del Notariado (DGRN) 
del Ministerio de Justicia -en la 
actualidad Dirección General de 
Seguridad Jurídica y Fe Pública- y 
de una parte de la doctrina, que de 
salir adelante la reforma volverá a 
ser la imperante y contraria a la doc-
trina de Hacienda. 

La sentencia del Alto Tribunal 
El Supremo concluyó en su senten-
cia que el sistema diseñado por el 
reformado del Texto Refundido de 

la LSC queda estructurado en tres 
niveles: el régimen estatutario, los 
acuerdos de la junta general de 
socios y las decisiones del propio 
consejo de administración, sin que 
la retribución de los consejeros eje-
cutivos quede excluida de la deno-
minada “reserva estatutaria”.  

La doctrina del Tribunal Supre-
mo establece que el hecho de que 
la ley permita la delegación de algu-
nas facultades no excluye que estas 
sean inherentes al cargo de admi-
nistrador, por lo que la previsión 
estatutaria y demás exigencias a las 
que se refiere el artículo 217 del 
TRLSC, que regula el sistema de 
remuneración y los preceptos que 
lo desarrollan, deben necesariamen-
te abarcar a estas en su sentido más 
amplio que el administrador –eje-
cutivo o no– reciba de la sociedad. 
De esta forma, el Tribunal Supre-

La reforma de la  
Ley de Sociedades 
de Capital lo deja  
a la elección  
de las compañías

La futura norma 
sortea la obligación 
impuesta por el 
Tribunal Supremo 
en su jurisprudencia 
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El director general de Economía
y Estadística del Banco de Espa-
ña, Óscar Arce, se refirió ayer al
agujero por el que se escapa el
aire de los ERTE. Durante su in-
tervención en el Foro Económico
organizado por el diario El Norte

de Castilla, Arce reconoció que
aunque los expedientes de regula-
ción temporal de empleo (ERTE)
“han permitido mantener un ele-
vado número de relaciones labo-
rales durante la crisis”, para ca-
pear esta segunda ola consideró
necesarias diversas reestructura-
ciones sectoriales y/o de empresa
que eviten “la descapitalización
de los trabajadores suspendidos”.
Porque, según avisó, “la idonei-
dad de los ERTE para salvaguar-
dar el empleo se puede ver reduci-
da conforme la crisis se alarga”.

Arce sugirió también la posibi-
lidad de compaginar el cobro de
la prestación por desempleo con
la realización de un trabajo a
tiempoparcial, y reclamó la consi-
deración de los trabajadores sus-
pendidos como colectivo priorita-
rio para el acceso a las iniciativas
de formación para el empleo.

Para los sindicatos el vendaval
actual desembocará en tormenta
perfecta. Pepe Álvarez, secretario
general deUGT, auguró elmartes
de la llegada de una “avalancha
dedespidos” puesto que, segúndi-
jo, muchas empresas han comen-
zado a devolver las ayudas de los
ERTE por encontrarse en una si-
tuación que les impide continuar
con su actividad. Aunque desde
este sindicato reconocen no tener
una cifra exacta de cuántas em-
presas han tomado esta decisión
—existe un plazo mínimo de seis
meses tras la incorporación efecti-
va de los trabajadores una vez
concluido el ERTE para que las
compañías puedan volver a despe-
dir—, aseguran que en las últimas
semanas se han multiplicado las
consultas al respecto. Los gesto-
res administrativos pronostican
que entre 200.000 y 300.000 tra-
bajadores podrían quedarse sin
empleo entre el 1 de noviembre y
el 31 de diciembre una vez decai-
ga el plazo de los seismeses de los
primeros ERTE.

Mientras en la Confederación
Española de Organizaciones Em-
presariales (CEOE) no se mues-
tran ajenos a lo que consideran
“unaderiva lógica del alargamien-
to de la crisis”, aseguran no haber
recibido suficientes cuestiones en
cuanto a la presentación de despi-
dos como para considerarlos in-
minentes. Sin embargo, desde la
Confederación Española de la Pe-
queña yMediana Empresa (Cepy-
me) advierten de que el pequeño
y mediano empresario, con me-
nos colchón, será el que se vea
forzado a llevarlos a cabo. “El 90%

de las pymes ha reducido sus in-
gresos, y casi la mitad (el 40%)
facturan la mitad que antes”,
apuntaGerardoCuerva, presiden-
te de Cepyme. Apoyado en los re-
sultados del último barómetro
realizado por su organización,
Cuerva añade que “el 51% de las
pymes ve en riesgo la superviven-
cia de su empresa”, y ante esta
situación “muchas ya no se pre-
guntan si cerrar o no cerrar, sino
cuándo cerrar”.

Es el caso de Jesús, propieta-
rio desde hace dos años de un ta-

ller de reparación de vehículos en
Tharsis, un pueblo de menos de
2.000 habitantes deHuelva. “Ten-
go tres niños pequeños y yo no
me quiero ir al paro porque me
derrumbo, pero la situación es in-
sostenible”, reconoce al otro lado
del teléfono. En febrero de 2018
abrió el negocio y contrató a un
trabajador para que le echase
unamano. “Cuando nos pilló todo
esto estábamos arrancando, pero
es que ahora mismo es la ruina”,
reconoce. Su único empleado se
encuentra en ERTE y asegura

que no se plantea reincorporarlo
porque no tiene recursos con los
que afrontar su vuelta. “Es que no
puedo pagarle porque no ingresa-
mos nada. Si hubiera sabido que
la situación iba a ser esta después
de tanto tiemponohubiera hecho
ningún ERTE.Me hubiera queda-
do yo solo e iría tirando con lo
que fuera. Pero ahora no sé qué
hacer”, resume con amargor.

El de Jesús es el que caso que
mejor representa el paradigma
del autónomo en peligro. El últi-
mo estudio realizado por la Aso-
ciación de Autónomos (ATA) de-
termina que casi el 10% de los
autónomos cree que tendrá que
cerrar (unos 300.000) y uno de
cada tres se plantea reducir plan-
tilla, lo que podría traducirse en
500.000 empleos menos.

654.000 expedientes
En estos momentos se encuen-
tran vigentes 654.000 expedien-
tes de regulación temporal de em-
pleo —386.000 por fuerza mayor,
175.000por limitaciónde la activi-
dad y 93.000 sin ninguna causa
sobrevenida—, y ya son varias las
empresas que hananunciadopro-
cesos de regulación definitivos en
las últimas semanas.

Es el caso de Impormovil,
compañía de servicios y recam-
bios del automóvil, que hace sie-
te meses presentó un ERTE por
razones económicas y que aho-
ra llevará a cabo un ERE para
sus 400 empleados. Lo mismo le
sucede a Aernnova, que despedi-
rá a los 450 trabajadores de la
planta de Berantevilla (Álava),
por la crisis “estructural” del sec-
tor aeronáutico.

El Servicio Público de Empleo
Estatal (SEPE) sigue estando
al límite de sus capacidades,
entre otras cosas, por la gigan-
tesca tarea que supone la
tramitación de los expedien-
tes de regulación temporal de
empleo (ERTE) que se siguen
amontonando un día tras
otro. Según denuncian sindica-
tos como Comisiones Obreras,
es necesario incorporar “re-
fuerzos inmediatos” para
solucionar un “cuello de bote-
lla” por el que siguen atasca-
das las tramitaciones de pres-
taciones que coleccionan ya,
según sus datos, cuatro meses
de retrasos. CC OO apunta
que las prestaciones que se
están pagando en estos mo-
mentos no incluyen a la ma-

yor parte de las personas
desocupadas que se registra-
ron en el paro después del 12
de agosto, lo que comporta un
retraso en la gestión que
puede llegar a los cuatro
meses, ya que el servicio esta-
tal paga el día 10 de cada mes.

UGT, por su parte, ha de-
nunciado que la carga de
trabajo que está soportando el
SEPE como consecuencia de
los recortes de personal que se
han llevado a cabo en los
últimos diez años —que cuanti-
fican en un tercio— ha subido
ahora hasta el 600% por la
pandemia. Desde CSIF tam-
bién reclaman una dotación
suficiente de “recursos huma-
nos, estructurales y profesiona-
lizados” ante la situación de
“emergencia social” en la que
se encuentra el país. Para ello
solicitan la implementación de
la jornada de tarde de manera
voluntaria en el SEPE, “como
sucede en el conjunto de Enti-
dades de la Seguridad Social”.

El colapso del
SEPE aumenta
los retrasos

La segunda ola del virus pone a
prueba la resistencia de los ERTE
Patronal y sindicatos temen que los expedientes temporales den paso a despidosmasivos

GORKA R. PÉREZ, Madrid

El segundo acto del coronavirus mantiene la
intensidad del primero en cuanto al alcance de
los daños económicos que derivan de lasmedi-
das impuestas para el control del virus. Sin

embargo, los ERTE, ese salvavidas al que se
agarraron inicialmente las empresas que bus-
caban mantenerse a flote hasta que amainase
la tormenta, empiezan a mostrarse insuficien-
tes porque el temporal semantiene y los despi-

dos asoman. Patronal, sindicatos y organizacio-
nes de trabajadores observan con temor cómo
el flotador se desinfla con el paso del tiempo, y
hasta el Banco de España cuestiona la “idonei-
dad” de los ERTE si la crisis se prolonga.

Una mujer pasa ante una oficina de empleo en Madrid. / JUANJO MARTÍN (EFE)
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El objetivo de que los trabaja-
dores autónomos coticen en
función de sus ingresos reales
—la reivindicación queabande-
ran las principales organiza-
ciones que los representan—
sumó ayer un pasito más. Y es
que el Ministerio de Inclusión,
Seguridad Social y Migracio-
nes se comprometió a estudiar
la posibilidad de que los traba-
jadores por cuenta propia cam-
bien de base de cotización, pa-
ra subirla o reducirla, hasta
seis veces al año.

Ese fue el compromiso que
arrancaron ayer al secretario
de Estado de Seguridad Social
y Pensiones, Israel Arroyo, las
principales organizaciones de
autónomos en el encuentro
que tuvo lugar en la sede del
ministerio que dirige José
Luis Escrivá. Tras la reunión,
Lorenzo Amor, presidente de
la Federación Nacional de
Asociaciones de Trabajadores
Autónomos (ATA) declaró es-
tar satisfecho con un avance
que se incluye dentro del pa-
quete de propuestas remitido
por la organización al Ejecuti-
vo. Amor aseguró que el mi-
nisterio aceptó estudiar que
se permita a los autónomos
mayores de 48 años adecuar
de forma voluntaria su cotiza-
ción a sus ingresos. Aun así,
desde ATA dejaron claro que
consideran que “no es el mo-
mento para aprobar este nue-
vo sistema” y trasladaron a
Arroyo que no entienden “las
prisas del Gobierno por poner-
lo en marcha”. “No vamos a
avalar ninguna reforma en
una situación como la actual
que pueda conllevar un au-
mento de cotizaciones y po-
ner en riesgo la viabilidad de
los negocios”, señaló Amor.

Implementado en 2021
Por su parte, el presidente de
la Unión de Profesionales y
Trabajadores Autónomos (UP-
TA), Eduardo Abad, apuntó
que se haacordadoqueel siste-
ma esté definido a lo largo de
lo que queda de año para que
sea implementado en 2021. Se-
gún Abad, en estos momentos
el sistema afectaría a más de
1,9 millones de autónomos y
luego se incorporarían otros
1,7 millones de autónomos so-
cios de sociedades. “El sistema
de cotización por ingresos rea-
les está cada vez más cerca,
nos alegramos de la apuesta
que está haciendo el Gobierno
para modernizar el sistema y
esperamos que a lo largo de
este mes se den por finaliza-
dos los trabajos”, añadió.

La hoja de ruta en la apro-
bación de este cambio en las
cotizaciones se conoció en oc-
tubre, cuando el departamen-
to de Escrivá informó de que
cruzaría datos con Hacienda
para fijar un nuevo sistema
que definiría varios tramos.

Los autónomos
podrán subir
o bajar su base
de cotización
hasta seis veces

G. R. P., Madrid
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33 Juan Roig (segundo por la izquierda), Vicente Boluda (tercero) y Ximo Puig (quinto) departen antes del acto empresarial, ayer, en València. 

EUROPA PRESS / ROBER SOLSONA

Las reivindicaciones del mundo económico 

Las empresas exigen celeridad 
con el corredor mediterráneo

Patronales de Catalunya, Comunidad Valenciana, 
Murcia y Andalucía reclaman la infraestructura

Ábalos asegura que los fondos europeos son 
«una gran oportunidad» para impulsar la obra

LAURA BALLESTER 
VALÈNCIA

E
l presidente de la Aso-
ciación Valenciana de 
Empresarios (AVE), Vi-
cente Boluda, pidió al 

Gobierno de España que «se pon-
ga las pilas» con el corredor me-
diterráneo, la infraestructura fe-
rroviaria que debe conectar una 
de las zonas económicas más di-
námicas de España con Francia y 
el resto de Europa, «para darle el 
impulso final que le hace falta». 

Con la mirada puesta en el 
2025 como fecha para que la in-
fraestructura ferroviaria litoral 
esté acabada o en obras, el movi-
miento #Quierocorredor volvió a 
reunir al sector empresarial de 
la Comunidad Valenciana, Cata-
lunya, Murcia y Andalucía para 
reivindicar esta conexión, infor-
ma el diario Levante, del Grupo 
Prensa Ibérica. 

Aunque en esta nueva cita, 
que cumple ahora cuatro años, 
el formato tivo que ser reducido 
por obligación de la pandemia, 
además de trasladar el acto des-
de Madrid (donde estaba previs-
to) hasta el Palacio de Congresos 
de València. Boluda también de-
fendió que la infraestructura fe-
rroviaria debe aprovechar la 
«ocasión, con el rigor debido, pa-
ra obtener los fondos europeos 
que va a haber en cierta abun-
dancia por la reactivación que se 
busca desde la Unión Europea, 
por eso el Gobierno debe poner-
se las pilas para darle el impulso 
final que le hace falta».  

 
AÑOS DE REIVINDICACIÓN  / A la nece-
sidad del corredor mediterráneo 
también se refirió el fundador y 
presidente de Mercadona, Juan 
Roig, quien defendió antes del 
inicio del acto que «debería estar 
hecho desde ayer». Por ello, Roig 
añadió: «No tener la España cir-
cular unida a la España radial es 
una animalada desde todos los 
puntos de vista. Llevamos años 
reivindicando su llegada». 

Respecto a los fondos euro-
peos previstos para este corre-
dor, Roig señaló que le parece 
«fenomenal que cojan todo el di-
nero de Bruselas y que hagan el 
corredor mediterráneo en dos 

bada o completamente en 
obras. En todo caso, el ministro 
coincidió con los empresarios 
en que los fondos europeos de 
reestructuración constituyen 
una «gran oportunidad» para 
dar un «fuerte impulso» al corre-
dor mediterráneo y se compro-
metió a esforzarse por intentar 
concluir esta infraestructura en 
ese año. 

Durante su intervención, el 
ministro subrayó que el corre-
dor mediterráneo tiene una 
«gran oportunidad este año» con 
los fondos de reestructuración, 
de los que a España le correspon-
de 140.000 millones de euros, ya 
que se trata de una infraestruc-
tura que está «muy alineada» 
con las exigencia de Europa: lu-
cha contra el cambio climático y 
digitalización. 

días si pueden».  
Al acto también asistió el mi-

nistro de Transportes, José Luis 
Ábalos, quien aseguró que asume 
las reivindicaciones del movi-
miento #Quierocorredor y recordó 
que, si salen adelante los Presu-
puestos Generales del Estado, el 
corredor mediterráneo recibirá 
1.982 millones de euros de inver-
són (cifra que se obtiene de sumar 
los presupuestos de Adif en Cata-
lunya, la Comunidad Valenciana, 
Murcia y Andalucía). Ábalos parti-
cipó en la mesa redonda La España 
de la aceleración, junto a Vicente Bo-
luda, y el presidente de Proave, Fe-
derico Félix. 

A pesar de la insistencia del 
presentador, Jesús Calleja, Ábalos 
seresistió a avalar la fecha del 
2025 como el horizonte en el que 
la infraestructura deba estar aca-

33 El Corredor Mediterráneo es 
una infraestructura ferroviaria 
(conjunto de vías, traviesas, ca-
tenarias y todo lo necesario pa-
ra permitir que los trenes cir-
culen a través de ellas) todavía  
inacabada e incompleta, con 
más de 20 años de retrasos acu-
mulados en sus obras. Esta con-
siderada por los expertos como 
una infraestructura clave para el 
crecimiento económico de los 
próximos años. 

33 En concreto, será una doble 
plataforma en ancho internacio-
nal y con alta velocidad que dis-

currirá desde la frontera fran-
cesa hasta Algeciras, uniendo 
ciudades tan importantes como 
Barcelona, Valencia, Alicante,
Murcia y Málaga y conectándo-
las a su vez con el resto de Euro-
pa. El turismo y el empleo se ve-
rán beneficiadas por la posibili-
dad de acelerar los traslados por 
todo el área.  

33 El objetivo es contar con dos 
vías para cada sentido, lo que 
permite separar el tráfico de per-
sonas del de mercancías. Toda-
vía existen tramos hasta con una 
sola vía. 

Una infraestructura vital para el 
crecimiento económico y el turismo
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Por este motivo, cree que los 
recursos que lleguen de Europa 
son una «buena ocasión» para 
avanzar en esta infraestructura 
ferroviaria tan importante para 
el arco mediterráneo. «Ahora 
que tenemos los recursos tene-
mos lo que tenemos que superar 
son los plazos», dijo, El dirigente 
apuntó así a cuestiones como los 
estudios informativos para el tú-
nel pasante de València o de la 
doble plataforma en Castellón.

 
ACORTAR LOS PLAZOS / A su juicio 
es necesario «abreviar» los pla-
zos de este tipo de procedimien-
tos y ya se trabaja en una refor-
ma en este sentido, que permita
«invertir y ejecutar» los fondos 
de reestructuración «lo antes po-
sible». De hecho, el Gobierno se 
ha marcado como objetivo que 
todos los proyectos que se em-
prendan con estos recursos «tie-
nen que iniciarse antes de 2023 
y finalizar en 2026», según preci-
só Ábalos. 

En todo caso, el titular de 
Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana apuesta por avanzar 
en el corredor mediterráneo 

marcándose «hitos» y «sin desco-
nectar territorios». 

El presidente de AVE, Vicente 
Boluda, coincidió con el minis-
tro en que los fondos europeos 
constituyen una «oportunidad 
fantástica» para impulsar el pro-
yecto del corredor mediterráneo 
e instó a «aprovechar» estos re-
cursos para acelerar la infraes-
tructura ferroviaria, eso sí, sin 
olvidar que los próximos Presu-
puestos Generales del Estado de-
ben aportar también sus «parti-
das» correspondientes. 

En esa misma línea se pro-
nunció el presidente de Proave, 
Federico Félix, para quien el co-
rredor mediterráneo constituye 
una infraestructura «fundamen-
tal», además de que los produc-
tos llegan «más seguros» que por 
carretera. H

El ministro de 
Transportes evita 
 confirmar el 2025 
como el año  en el 
que la infraestructura 
estará acabada

El presidente de 
Mercadona afirma 
que  no tener la 
España circular 
unida a la radial   
es «una animalada»
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tiempo la financiación barata 
para dar garantías a empresas 
y familias. Y el gobernador del 
Banco de Inglaterra aseguró 
que seguirán “innovando con 
los estímulos si es necesario”. 

Los representantes de los 
principales bancos centrales 
también coincidieron en re-
saltar la importancia que ha 

tenido el sector financiero en 
amortiguar el impacto econó-
mico de la pandemia, “su pri-
mera gran prueba tras la crisis 
financiera”, aseguraron.  

Conla lección aprendida, la 
regulación y la fuerte solven-
cia de las entidades ha permi-
tido tener “un sector financie-
ro capaz de apoyar a una eco-

nomía en crisis, en vez de eco-
nomías capaces de apoyar a 
sectores bancarios débiles. 
Han estado a la altura” 

En la misma línea, aunque 
con más cautela, se pronun-
ciaron Powell y Lagarde. El 
primero, señaló que “la banca 
lo ha hecho muy bien, pero no 
es momento de complacen-

cia. Vigilamos la estabilidad 
financiera continuamente”.  

Y Lagarde solicitó a las en-
tidades que “reconozcan po-
co a poco los préstamos dudo-
sos” para que, “cuando desa-
parezca gradualmente el es-
cudo de las garantías públicas 
al crédito no llegue un shock 
de golpe”.

Andrés Stumpf. Madrid 

Las cabezas visibles de los 
grandes bancos centrales se 
reunieron ayer con motivo 
del Foro de Bancos Centrales 
organizado por el Banco Cen-
tral Europeo (BCE) para de-
batir la actualidad económica 
y monetaria global. Christine 
Lagarde se unió de forma te-
lemática a Jerome Powell, 
presidente de la Reserva Fe-
deral (Fed) y a Andrew Bai-
ley, gobernador del Banco de 
Inglaterra (BoE), y la conclu-
sión del evento fue clara: la 
llegada de la vacuna es una 
grandísima noticia, pero no la 
panacea todavía. Serán nece-
sarios más estímulos. 

Los grandes bancos centra-
les pidieron prudencia a los 
inversores, que en las últimas 
jornadas se han dejado llevar 
por la euforia que supone la 
llegada de una solución médi-
ca que pueda acercar el fin de 
la crisis del coronavirus, y an-
ticiparon tormenta. 

“La vacuna es buena noti-
cia, pero para el medio plazo. 
Es demasiado pronto para 
adivinar cuál será su implica-
ción para la recuperación 
económica, especialmente en 
el corto plazo. Los próximos 
meses pueden ser difíciles”, 
señaló Powell, que recordó 
que los niveles de contagio 
por Covid-19 están en máxi-
mos en muchas regiones y 
muchas zonas plantean, o ya 
han implementado, nuevas 
restricciones. 

“La vacuna es una esperan-
zadora noticias, pero no está 
aquí todavía”, agregó Bailey. 

Río de incertidumbre 
Por su parte, Lagarde resaltó 
el hecho de que la solución de 
Pfizer ayudará a reducir “el 
río de incertidumbre” en el 
que han tenido que operar, 
pero que todavía “es necesa-
rio que tanto las políticas mo-
netarias como las fiscales ha-
gan de puente paraque la eco-
nomía pueda cruzar al otro la-
do de ese río”. La francesa 
destacó que aún quedan mu-
chas preguntas sobre la vacu-
na, como cuánta gente podrá 
vacunarse y cuántas unidades 
podrán desplegarse. 

“Los bancos centrales he-
mos hecho mucho, hemos te-
nido una respuesta muy fuer-
te, pero será necesario más”, 
indicó Powell. La presidenta 
del BCE volvió a incidir en la 
necesidad de mantener en el 

Los grandes bancos centrales  
piden prudencia a los inversores 
PESE A LA VACUNA SERÁN NECESARIOS MÁS ESTÍMULOS/  Las autoridades monetarias celebran la noticia 
sanitaria, pero advierten de que es una solución para el medio plazo y que vienen meses difíciles.

Christine Lagarde, presidenta del BCE. Jerome Powell, presidente de la Fed. Andrew Bailey, gobernador del BoE.

“Es necesario que las políticas 
fiscales y monetarias hagan de 
puente que nos permita cruzar 
el río [de incertidumbre]”

“Los bancos centrales hemos 
hecho mucho, hemos tenido 
una respuesta muy fuerte, 
pero hará falta más”

“Hemos visto un sector 
bancario capaz de apoyar  
a la economía en crisis. Han 
estado a la altura”

A. Stumpf. Madrid 

La banca no saldrá indemne 
de la crisis del coronavirus. 
Según anticipó ayer Luis de 
Guindos, vicepresidente del 
Banco Central Europeo 
(BCE), en una conferencia in-
ternacional sobre regulación 
financiera, “se espera que la 
rentabilidad bancaria se 
mantenga débil y no se recu-
pere a los niveles anteriores a 
la Covid-19 antes de 2022”. 

El banquero español recor-
dó que la rentabilidad sobre el 
capital (ROE) de la banca eu-
ropea se hundió en el segun-
do trimestre del año hasta po-
co más del 2% desde el ya li-
mitado 5% que presentaba al 
cierre del ejercicio anterior, 
una caída que se debe princi-
palmente a las mayores pro-
visiones para hacer frente al

volumen de créditos dudosos 
que pueda surgir de esta cri-
sis. 

Para Guindos, a los bancos 
no les queda más remedio 
que apretar los dientes y ha-
cer un esfuerzo adicional de 
reducción de costes, algo que 
las diferentes entidades ya es-
tán implementando a través 
del cierre de oficinas y la re-
ducción de personal. Pero eso 
podría no ser suficiente y, en 
una respuesta común a la ma-
yoría de sus intervenciones, 
incidió en la necesidad de una 
mayor concentración en el 
sector. 

Pero la caída en la rentabi-
lidad de la banca no quita que 
el sector haya demostrado 
una fortaleza que no presen-
taba en la pasada recesión. 
Guindos celebró las ventajas 

de contar con una Unión 
Bancaria más sólida que en el 
pasado, pero subrayó que 
“hay que avanzar todavía más 
para salir de esta crisis  y ase-
gurar un futuro mejor y más 
resiliente”. 

El vicepresidente del BCE 

pidió a los mandatarios de la 
UE un mayor nivel de volun-
tad política y ambición para 
completar la Unión Bancaria 
y del Mercado de Capitales 
“Debemos estar a la altura del 
desafío. El precio de la inac-
ción es demasiado alto”, ase-
guró. 

Sobre el sector bancario, 
Guindos resaltó la necesidad 
de un Fondo de Garantía de 
Depósitos Europeo que aca-
be con los desequilibrios en-
tre países en caso de crisis. 
“Cuando los fondos naciona-
les se agotan, se recurre a fon-
dos públicos, algo que puede 
causar desequilibrios en la 
confianza del depositante en 
función de la fortaleza fiscal 
que presente ese determina-
do país”, explicó el banquero 
español.

Guindos advierte de que la banca no 
recuperará la rentabilidad hasta 2022

Luis de Guindos, vicepresidente 

del Banco Central Europeo. 
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Expansión. Madrid 

El presidente de la Comisión 
Nacional del Mercado de Va-
lores (CNMV), Sebastián Al-
bella, da un nuevo paso en su 
afán de diversificar la finan-
ciación de las empresas y ayu-
dar a reducir su dependencia 
de la banca. Ayer alentó a las 
grandes gestoras y firmas de 
capital riesgo a crear Spac 
(Special Purpose Acquisition 
Company), un tipo de vehícu-
lo popular en EEUU que per-
mite a las firmas obtener ca-
pital para invertirlo en opera-
ciones corporativas sin tener 

que desvelar su fin último.  
“En la CNMV estamos 

abiertos y dispuestos a valo-
rar con atención e interés ini-
ciativas de este tipo que pue-
dan plantearse, y cuando digo 
esto, estoy pensando espe-
cialmente en las grandes ges-
toras, grandes en el sentido 
de calidad y excelencia, pero 
también en el capital riesgo”, 
anunció durante la presenta-
ción de la Guía de mercados 
cotizados para pymes creada 
por Cepyme y el Consejo Ge-
neral de Economistas.  

Los Spac se crean para cap-

tar fondos en los mercados 
organizados sin tener que pa-
sar por el proceso habitual de 
una Oferta Pública de Venta o 
de Suscripción (OPV y OPS), 
permitiendo financiar des-
pués con ese dinero una 
oportunidad de fusión o ad-
quisición dentro de un plazo 

establecido. Esta fórmula fa-
cilita a la gestora obtener ca-
pital y a los inversores partici-
par en dicha operación.  

Lo habitual es que el Spac 
se distribuya solo a inversores 
profesionales, pero la CNMV 
deja la puerta abierta a que 
sean las gestoras las que deci-
dan entre qué inversores 
quieren distribuirlo en el mo-
mento inicial. Una vez admi-
tido a negociación, cualquier 
inversor puede comprar en el 
secundario.  

Albella explicó que esta 
fórmula apenas ha arraigado 

aún en Europa, aunque resul-
ta “muy interesante”. En 
EEUU se han registrado ya 
“una treintena de casos”.  La 
operación  necesita un folleto 
inicial, pero a veces ni siquie-
ra da pistas de los sectores 
donde va a invertir. Cotizará 
desde que es un simple pool 
de dinero, permaneciendo en 
el mercado después la em-
presa objeto de la operación 
tras cerrar la transacción. 
Cuando se encuentra el obje-
tivo donde invertir requerirá 
un segundo folleto, explicó 
Albella. 

Albella anima a crear Spac para financiar empresas

Los Spac están 
indicados para 
institucionales, pero 
captan fondos en 
Bolsa sin hacer OPV 

Sebastián Albella, presidente  

de la CNMV.
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Mercedes Serraller. Madrid 

Hacienda maniobra para sal-
var las inspecciones por sor-
presa. Tras la sentencia del 
Tribunal Supremo que anuló 
un auto judicial que autoriza-
ba la entrada en el domicilio 
de una empresa –que había 
tributado por debajo de la me-
dia del sector–, busca ahora 
un atajo legal que para mante-
ner estas entradas sin previo 
aviso. Y así salvar una de las 
iniciativas estrella del director 
de la Agencia Tributaria, Je-
sús Gascón: los planes de ins-
pección basados en la tributa-
ción media del sector.  

Estas entradas son además 
fundamentales para otra de 
las últimas medidas del Fisco: 
la actuación contra los secto-
res susceptibles de llevar do-
ble contabilidad y utilizar el 
software de doble uso que ha 
regulado en la Ley de Lucha 
contra el Fraude que tramita 
el Congreso.  

Pues bien, Hacienda pro-
yecta incluir una enmienda 
en esta norma para blindar las 
entradas sin previo aviso, se-
gún las fuentes consultadas. 

Se trataría de una reforma 
del artículo 113 de la Ley Gene-
ral Tributaria (LGT) que per-
mita sortear el cuestionamien-
to del Supremo, añaden las 
fuentes citadas. Con esta vía, 
Hacienda evita promover una 
reforma de calado en un asun-
to en el que entran en juego 
derechos fundamentales: el 
domicilio protegido por elartí-
culo 18.2 de la Constitución 
frente al deber de contribuir 
del 31.1, reforma que la propia 
sentencia del Supremo insta a 
realizar mediante una ley or-
gánica. El Fisco esquivaría así 
el cuestionamiento de la ley 
que podría venir por parte del 
Consejo de Estado y del CGPJ. 
La enmienda no iría tampoco 
en una ley orgánica (la del 
fraude no lo es), con lo que no 
necesita mayoría absoluta. 

Al ser preguntado sobre la 
sentencia en el Congreso el 5 
de noviembre, Jesús Gascón 
reconoció que existe un “cho-
que de derechos”, pero defen-
dió el efecto sorpresa de la 
inspección. “El domicilio 
constitucionalmente protegi-
do tiene que conciliarse con 
que un investigador con auto-
rización judicial pueda acce-
der a esos locales sin previo 
aviso”. Avisar “no parece que 
sea muy efectivo cuando exis-

te la posibilidad de destruc-
ción de pruebas”. Apuntó que 
el Supremo “ha puesto el pro-
blema encima de la mesa” y 
ha dicho que hay que ver la 
normativa y encontrar la so-
lución más oportuna, por lo 
que “lo que hay ahora es en-
deble”. Por ello, indicó a los 
diputados presentes que hay 
una “tarea por delante” que se 

tendrá que ver “en seguida” y 
“probablemente” también 
tengan que abordar legislati-
vamente los parlamentarios.  

La sentencia, de la que es 
ponente el magistrado Fran-
cisco José Navarro Sanchís, 
afirma que “la corazonada o 
presentimiento de que, por 
tributar un contribuyente por 
debajo de la media del sector 

le hace incurrir a éste en una 
especie de presunción iuris et 

de iure de fraude fiscal, es un 
dato que por sí mismo no bas-
ta”. “No cabe la autorización 
de entrada con fines prospec-
tivos, estadísticos o indefini-
dos para ver qué se encuen-
tra”. El fallo establece los re-
quisitos que deben reunir la 
solicitud de entrada y registro 

formulada por la AEAT y el 
auto judicial que la autorice. 
Estipula que el auto debe es-
tar conectado con la existen-
cia de un procedimiento ins-
pector ya abierto y cuyo inicio 
se haya notificado al inspec-
cionado, como exigen los artí-
culos 113 y 142 de la LGT. La 
reforma que promueve Ha-
cienda pasa por aclarar el artí-

Jesús Gascón, director de la Agencia Tributaria.

El Fisco esquivaría  
la crítica del Consejo 
de Estado y del CGPJ 
y los requisitos  
de una ley orgánica

culo 113 de forma que permita 
la entrada en las labores pre-
paratorias del plan de inspec-
ción, antes de iniciarlo. 

La sentencia ha ocasiona-
do gran revuelo. La Organi-
zación de Inspectores de Ha-
cienda del Estado (IHE) ha 
asegurado que su “novedosa 
exigencia introducida a pos-
teriori vía jurisprudencial 
priva a la Inspección de la fa-
cultad esencial para el descu-
brimiento del fraude fiscal 
más grave e insolidario”. La 
Asociación Española de Ase-
sores Fiscales (Aedaf) res-
pondió afirmando que el Su-
premo ha optado por tutelar 
“el derecho fundamental a la 
inviolabilidad del domicilio 
para satisfacer el derecho, 
también fundamental, de una 
compañía mercantil a obte-
ner la tutela judicial efectiva, 
ambos pilares de nuestro sis-
tema de convivencia”.  

 
Opinión /  Página 46

La Justicia para las inspecciones por sorpresa y 
Hacienda busca un atajo legal para mantenerlas
ESTRATEGIA/  Hacienda quiere introducir una enmienda en la Ley de la Lucha contra el fraude para salvar estas inspecciones. El 
Supremo ha anulado un auto judicial que permitió la entrada a una empresa porque facturaba menos que la media del sector. 
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M.Valverde. Madrid 

El Banco de España advirtió 
ayer al Gobierno de que, si se 
prolonga la crisis económica,  
los expedientes de regulación 
temporal de empleo (ERTE) 
pueden no ser adecuados pa-
ra preservar el empleo. Esto 
ocurrirá si no pueden aguan-
tar muchas de las empresas 
que sobreviven ahora con es-
ta cobertura, a pesar de las di-
ficultades que tienen por la 
caída de la facturación. Llega-
do ese momento, las empre-
sas en estas situación pueden 
poner en marcha expedientes 
de regulación de empleo 
(ERE), con prejubilaciones, 
despidos y bajas incentivadas.    

Éste es el mensaje que dio 
ayer Óscar Arce, director ge-
neral de Economía y Estadís-
tica del Banco de España, du-
rante su intervención en el 
Foro Económico de El Norte 
de Castilla, de Valladolid. “Los 
ERTE han permitido mante-
ner un elevado número de re-
laciones laborales durante es-
ta crisis. No obstante, la ido-
neidad de los expedientes pa-
ra salvaguardar el empleo se 
puede ver reducida conforme 
la crisis se alarga y se requie-
ren reestructuraciones a nivel
desector y/o empresa”. 

Los ERTE permiten a las 
empresas reducir los costes 
laborales recortando la jorna-
da laboral y el salario. O tam-
bién enviando a sus trabaja-
dores la protección del de-
sempleo, con el compromiso 
de mantener el empleo cuan-

do termine el expediente. En 
el ERE la empresa reduce la 
plantilla con prejubilaciones, 
despidos y bajas incentivadas.    

Por todas estas razones, Ar-
ce propuso al Gobierno que 
ponga en marcha algunas me-
didas que se recogen en el úl-
timo Real Decreto de 30 de
septiembre que prorrogó los 
ERTE hasta el próximo 31 de
enero, como consecuencia  
del acuerdo con CEOE y 
Cepyme y los sindicatos 
CCOO y UGT.   

Por ejemplo, la compatibi-
lidad de la prestación por de-
sempleo asociada al ERTE a 

la realización de un trabajo a 
tiempo parcial. En segundo 
lugar que las personas afecta-
das por un expediente de este 
tipo tengan prioridad para el 
acceso a las iniciativas de for-
mación para el empleo. 

Pero,  además,  el  director 
general de Economía y Esta-
dística del Banco de España 

recordó algunas de las refor-
mas estructurales que propo-
ne la entidad para el mercado 
de trabajo. En primer lugar, 
una rebaja de los costes del 
despido. Eso es lo que quiso 
decir Arce cuando recomen-
dó al Gobierno que revise “los  
mecanismos de protección al 
empleo para alcanzar un re-
parto más equitativo de la 
protección entre trabajado-
res”. Esto supone rebajar el 
temorde las empresas al coste 
del empleo indefinido para 
que se animen a hacer más 
contratos estables, integran-
do a los trabajadores tempo-

rales. Además, Árce aconsejó 
al Ejecutivo que “en circuns-
tancias de elevada incerti-
dumbre, se favorezcan los 
instrumentos de flexibilidad 
interna empresarial como 
mecanismo alternativo de 
ajuste del mercado de traba-
jo”. Esto significa  que la nego-
ciación colectiva debe favore-
cer más movilidad funcional y 
geográfica de los trabajado-
res, además de mayor flexibi-
lidad salarial, para evitar los 
despidos.  

Junto a todo ello, Arce lla-
mó al Gobierno a retomar la 
senda de la reducción del dé-
ficit y de la deuda. Entre otras 
cosas, pidió “una revisión de 
la composición del gasto y de 
los ingresos públicos, para ga-
rantizar la suficiencia fiscal-
financiera y  favorecer un cre-
cimiento sostenible”. Esto 
significa que el Gobierno de-
bería haber elaborado lo que 
técnicamente se conoce co-
mo Presupuesto cero: es decir, 
preguntándose por la idoe-
neidad de cada partida y de su 
cuantía. Todo ello dentro de 
“una agenda ambiciosa de re-
formas estructurales que au-
menten el potencial de creci-
miento de la economía epa-
ñola”. Por ejemplo, la ya men-
cionada del mercado de tra-
bajo, de las pensiones, la edu-
cación o una reforma fiscal, 
para aumentar los ingresos 
con la reducción de deduccio-
nes  a las empresas.   

 
Editorial / Página 2

Banco de España: los ERTE no
salvarán empleos si se agrava la crisis
LOS EFECTOS DEL CORONAVIRUS/ La institución pide al Gobierno que vincule la prestación del trabajador 
en un ERTE con un empleo a tiempo parcial. La entidad también reclama una rebaja del despido.  

ELACUSADO IMPACTO DEL COVID-19 SOBRE ELMERCADO LABORAL

2020 2021 2022

Escenario 1 (si el COVID empieza a remitir)

24

22

20

18

16

Tasa de paro en porcentaje sobre la población activa.

Fuente: Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seg. Social, INE y Banco de España

Escenario 2 (si perdura la pandemia)

Arce pide al
Gobierno que revise 
los ingresos y 
los gastos partida
a partida   
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Inma Bermejo - Madrid

El confi namiento terminó en ju-

nio, pero el colapso de la Admi-

nistración no llega a su fi n. Du-

rante los meses del estado de 

alarma cientos de miles de pres-

taciones por ERTE fueron apro-

badas con meses de retraso. La 

avalancha de expedientes, los 

errores de las empresas, los pro-

pios fallos internos y la falta de 

personal han provocado que el 

atasco del SEPE –ofi cinas de em-

pleo– se extienda a la gestión de 

todaslas prestaciones. A fecha de 

hoy todavía existen muchas difi -
cultades para que el trabajador 

obtenga una resolución expresa 

en tiempo y en forma, generando 

a su vez reclamaciones que tam-

bién quedan sin resolver y crean-

do con ello múltiples expedientes 

denegados por el silencio de la 

Administración, explica Belén 

Muñoz, abogada de Legálitas.

Las ofi cinas están abiertas en 

la teoría pero no en la práctica. 

Las llamadas no reciben respues-

ta, no hay cita previa en varios 

meses y las ofi cinas permanecen 

cerradas para los que acuden de 

improviso. En Cataluña, de don-

de es Génesis, resulta práctica-

mente imposible. En septiembre 

se quedó en el paro, lleva más de 

dos meses sin ingresos y sigue 

esperando una solución. Génesis 

cuenta como se levanta todos los 

días a las 7:30 para intentar coger 

cita en el SEPE por teléfono sin 

éxito. De hecho, esto ha llevado a 

hacer negocio con la desespera-

ción de la gente. En Barcelona, el 

SEPE ha detectado la venta de 

citas previas por valor de entre 40 

y 90 euros para realizar gestiones 

en sus ofi cinas .

«Es imposible que se pueda 

atender la demanda ciudadana. 

Hay 170 personas, el mismo volu-

men que antes de la pandemia, 

para atender las miles de llama-

das diarias que recibe el SEPE», 

explica Javier Martínez, secreta-

rio de Empleo del sector de la 

Administración General del Es-

tado de Comisiones Obreras.

El paro sin pagar o denegado 

por silencio negativo y los cobros 

indebidos son dos de los proble-

mas más comunes, y el caso de 

me así», cuenta. Buena parte de 

suentornofamiliarseencuentra 

en la misma situación y a las 

puertas del SEPE esperan día a 

día personas desesperadas «que 

acuden sin cita intentando pedir 

ayuda porque no tienen para co-

mer», explica Génesis. En las 

ofi cinas del SEPE la tensión se 

respira en el ambiente. Con la voz 

entrecortada, cuenta como ella 

misma decidió acudir sin cita 

para hablar con el funcionario 

que había revisado su prestación. 

«Me dijo que no me atendía por-

que no le daba la gana. Salí de allí 

llorando», añade.

Sistema arcaico
Los problemas del pasado se han 

unido a la pandemia actual. «Se 

han creado nuevas prestaciones 

y esto no ha venido acompañado 

de un aumento de la plantilla», 

explica Javier Martínez de Comi-

siones Obreras. Los funcionarios 

han afrontado esta avalancha de 

solicitudes con programas infor-

máticos y formularios de hace 30 

años y ordenadores de hace 20. 

«Al acceder toda la plantilla a la 

vez, se crea un tapón y algunos 

programas comienzan a colap-

sar, ya que muchos de ellos ade-

Génesis reúne ambos. «No me 

avisaron de que tenía cobros in-

debidos por el ERTE y una baja 

hasta que pedí el paro», explica. 

Génesis no tuvo la opción de de-

volver el dinero pagado de más 

en su momento o de solicitar un 

fraccionamiento de la deuda. «Si 

la mala gestión es de ellos, por 

qué estamos pagando nosotros», 

se pregunta. Precisamente, Ja-

vier Martínez critica que, en 

cuanto a los cobros indebidos, la 

norma es aprobar y luego rectifi -
car. De esta manera, «se descarga 

el deber sobre el ciudadano con 

el objetivo de agilizar el proceso, 

aunque al fi nal se acaba ocasio-

nando un perjuicio». 

Esta extrabajadora de la hoste-

lería ha tenido que dejar de pagar 

el alquiler. «En la vida pensé ver-

El atasco continuará en 
el tiempo debido a una 
inminente avalancha de 
despidos ante las malas 
previsiones económicas

automatizados para ello. 

Según las previsiones de Belén 

Muñoz, abogada de Legálitas, el 

colapso continuará en el tiempo. 

«Esperamos una avalancha de 

despidos para los próximos me-

ses», explica. 

Mientras, otras 

prestaciones aje-

nas a los ERTE o 

al paro llegan 

también al punto 

de colapso. En el 

caso de la Seguri-

dad Social, la jubilación está ago-

tando el plazo máximo legal de 90 

días, mientras que lo habitual 

para aprobarla son 19 días. Las 

prestaciones por nacimiento de 

hijo y cuidado de un menor pue-

den tardar en llegar más que el 

propio descanso del benefi ciario 

y en el caso de los trabajadores en 

situación de incapacidad tempo-

ral, la pandemia ha impedido que 

reciban la revisión médica esta-

blecida tras cumplir un año de 

incapacidad, lo que ha provocado 

altas indebidas y seis meses sin 

cobrar ningún tipo de ayuda.

Empleados y 
empresarios de 

la hostelería 
protestan delante

del Ministerio 
de Trabajo

Empleados y 
empresarios de 

la hostelería 
protestan delante 

del Ministerio 
de Trabajo

más están saturados de datos», 

añade. Además, algunos trámites 

se deben hacer de forma manual, 

ya que no cuentan con sistemas 

automatizados para ello. 

Las ayudas por incapacidad no llegan y la jubilación tarda tres meses. Las resoluciones 
superan el plazo legal dando lugar a múltiples denegaciones por silencio administrativo

El SEPE contagia su colapso y 
bloquea todas las prestaciones
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LUIS DÍAZ

El director general de Economía 
y Estadística del Banco de 
España, Óscar Arce, advierte de 
que aunque los ERTE han 
permitido mantener un 
elevado número de relaciones 
laborales durante la crisis, su 
«idoneidad» para salvaguar-
dar el empleo puede verse 
reducida si esta se alarga y se 
precisan reestructuraciones a 
nivel de sector y/o empresa. 
En estas circunstancias, Arce ve 
crucial «evitar la descapitaliza-
ción» de los trabajadores 
suspendidos por ERTE 
mediante el «uso intensivo» de 
las posibilidades que introdujo 
la prórroga hasta el 31 de 
enero. En concreto, en su 
intervención en el Foro 
Económico «El Norte de 
Castilla» se refi rió a la 
posibilidad contemplada en la 
norma de compaginar el cobro 
de la prestación por desempleo 
con la realización de un trabajo 
a tiempo parcial no afectado 
por medidas de suspensión y el 
acceso prioritario de estos 
trabajadores a formación para 
el empleo. Asimismo, Arce 
defendió una revisión de los 
mecanismos de protección al 
empleo «para alcanzar un 
reparto más equitativo de la 
protección entre trabajadores» 
e insistió en la necesidad de 
favorecer los instrumentos de 
fl exibilidad interna empresarial 
como mecanismo de ajuste del 
mercado de trabajo.

ERTE: poco «idóneos»
si se alarga la crisis

LA CLAVE
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https://www.elconfidencial.com/economia/2020-11-13/espana-pais-riesgo-quiebras-cuatro-

grandes_2830291/ 

España es el país con mayor riesgo de quiebras de 

los cuatro grandes 

La exposición de la economía a determinados sectores tiene consecuencias. El BCE 

estima que el riesgo de insolvencia es mayor en España que en Francia, Alemania e 

Italia 

13/11/2020 Carlos Sánchez 

La crisis del covid-19 dejará cicatrices difíciles de cerrar en buena parte del tejido 

productivo. En particular, en empresas que arrastran problemas de liquidez, ya sea por 

los efectos directos o indirectos de los confinamientos o, incluso, por su limitada 

capacidad para ajustar costes debido a la inelasticidad de sus gastos en inversión o 

plantillas. 

Esta realidad es la que ha estudiado el Banco Central Europeo (BCE) para cuatro países, 

España, Francia, Alemania e Italia, es decir, las principales economías de la eurozona. Y 

el resultado no deja lugar a dudas. Las empresas españolas son las más vulnerables a la 

pandemia. O expresado de otra forma, son las que corren mayor riesgo de quebrar por 

problemas de liquidez y de solvencia, lo que hace prever un aumento intenso de la 

morosidad. 

El estudio ha sido elaborado por la economista Paloma López-García y estima que, en el 

caso español, alrededor del 25% del conjunto de empresas, es decir, una de cada 

cuatro, tiene problemas de liquidez, que ha llegado al 28% en términos de plantillas 

durante el pico de la pandemia. Los resultados, aclara el BCE, están en línea con los 

ofrecidos por otros organismos, como la Comisión Europea, la OCDE o el propio Banco 

de España. 

Como consecuencia de ello, sostiene el estudio, alrededor de las tres cuartas partes de las 

empresas identificadas con déficit de liquidez corren el riesgo de no poder seguir 

operando. Esa proporción representa entre el 10% y el 23% de todas las empresas con 

empleados, y entre el 10% y el 17% de los empleados en el sector empresarial no 

financiero privado. 

Riesgo de despido 

Ante esta realidad, asegura el trabajo, los gobiernos han desplegado numerosas iniciativas 

destinadas a respaldar la liquidez de las empresas y limitar los daños laborales, por 

ejemplo, a través de los expedientes de regulación temporal de empleo (ERTE). Esta 

última medida, según el estudio, ha permitido reducir a la mitad los problemas de 

liquidez de las empresas en la mayoría de los países, reduciendo, igualmente en casi dos 

tercios, el riesgo de despidos. 

El trabajo de López-García se adentra, igualmente, en el impacto que tendrá la pandemia 

sobre la productividad total de los factores (PTF), que es una medida más completa y 
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precisa para calcular la participación del capital y del trabajo en el avance de la renta 

nacional. Y su conclusión es que el previsible impacto de la salida de empresas de la 

economía por ser inviables producirá un aumento de la productividad. En palabras del 

estudio, se trata, paradójicamente, de un “rayo de luz”. 

Esto se debe a que la pandemia provocará el cierre de empresas escasamente productivas, 

lo que supone una reasignación en favor de los sectores más intensos en generar valor 

añadido, mientras que, por el contrario, el turismo y otras actividades de baja 

productividad tenderán a perder peso en la economía “Si las empresas de baja 

productividad se ven relativamente más afectadas por el 'shock', podría producirse un 

efecto depurativo”, asegura el estudio. 

Efecto acantilado 

La conclusión que saca el documento del BCE es que el riesgo de quiebra de muchas 

empresas justifica las medidas de apoyo desplegadas por los gobiernos. Ahora bien, 

advierte, si esos esquemas de apoyo se retiran antes de que se recuperen los ingresos de 

las empresas, se podría producir un derrumbe general. O un "efecto acantilado", como 

lo llama. Es por eso por lo que considera que, para evitar cicatrices a largo plazo de la 

crisis, la estrategia y el diseño de salida son tan importantes como los propios paquetes 

de apoyo. 

Según el Banco de España, la crisis, por el momento, ha reducido en octubre, en términos 

interanuales, un 6% el número de empresas activas. Sin embargo, los concursos de 

acreedores no han evolucionado en la misma dirección. Esto tiene que ver con la 

moratoria que aprobó el Gobierno hasta el 31 de diciembre, que exime a las empresas de 

presentarlo de forma inmediata aunque su situación de insolvencia sea manifiesta. 

Pese a ello, el propio gobernador del banco central, Pablo Hernández de Cos, ha 

reclamado en numerosas ocasiones la necesidad de revisar de forma urgente los “procesos 

de reestructuración, insolvencia y alivio de la carga financiera de las empresas”. Para 

ello, según el gobernador, deben establecerse procedimientos administrativos “ágiles y 

simplificados” en los concursos de acreedores. Concretamente, las empresas deudoras 

con dificultades financieras “deberían tener la capacidad de acceder a un marco 

preventivo que les permitiese continuar con su actividad empresarial cuando aún son 

viables”. 

Para evitarlo, lo que se ha llegado a proponer son más ayudas del sector público. 

Incluso, sin decirlo de forma expresa, llegando a hacer quitas parciales de la deuda. Es 

decir, en línea con una reciente propuesta de una docena de economistas agrupados en 

torno a Fedea, en la que solicitaban condonaciones parciales cuando estuviera en riesgo 

el futuro de empresas solventes. 

La crisis, en todo caso, está afectando de forma muy diferente en función del sector 

productivo. Una presentación realizada este mismo jueves por el director general de 

Economía del Banco de España, Óscar Arce, estima, en concreto, que el sector más 

vulnerable es restauración, hostelería y ocio, seguido de vehículos, transporte y 

mantenimiento. Se considera que una empresa es vulnerable cuando su ratio de 
endeudamiento es mayor o igual a 0,75 veces su activo neto. 
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Las donaciones se dispararon en 2019 en 

la Comunidad de Madrid por la rebaja 

fiscal  

La Comunidad asegura que la bonificación ha servido para luchar contra el 

fraude, ya que han aflorado muchas operaciones y se ha incrementado la 

recaudación 

13/11/2020 Alejandra Olcese  

La Comunidad de Madrid consiguió en 2019 incrementar su recaudación por el Impuesto de 

Sucesiones y Donaciones hasta los 508 millones de euros a pesar de la bonificación que entró en 

vigor en ese año, debido a que esta bajada del impuesto -progresiva desde el año 2004- ha 

disparado estas operaciones en la región. 

Los ingresos por este tributo se han incrementado un 24% (97 millones) a pesar de que 

la fiscalidad es más baja, algo que el Gobierno regional explica por el hecho de que han 

aflorado muchas operaciones que antes se realizaban de espaldas al fisco. Ha influido 

también el miedo que existía a que el Gobierno aprobara una armonización de este tributo 

en todo el territorio nacional, lo que en la práctica supondría una subida.  

"Las bonificaciones en el impuesto han servido para luchar contra el fraude. En 

donaciones, antes de la existencia de la bonificación (en 2006), se realizaban unas 4.000 

donaciones al año, y en 2019, se realizaron 50.554. Es decir, tras bonificar el impuesto, 

las donaciones declaradas se han incrementado casi un 1.260%", explican fuentes de la 

Consejería de Hacienda.  

En 2004, la Comunidad de Madrid estableció la bonificación para las 

adquisiciones mortis causa (sucesiones) para miembros del grupo I (descendientes 

menores de 21 años), en 2006 se amplió a las adquisiciones inter vivos (donaciones) para 

ambos grupos I y II; y en 2007 se completó la ampliación de la bonificación a las 

adquisiciones mortis causa para los parientes del grupo II. 

La última reforma que entró en vigor en este tributo fue en 2019, cuando se aprobó 

bonificar la cuota en adquisiciones (tanto inter vivos como mortis causa), efectuadas por 

parientes del grupo III de parentesco: hermanos (15% de bonificación) y tíos y sobrinos 

(10% de bonificación). 

Se incluyó también una reducción de hasta 250.000 euros para las donaciones 

efectuadas a los parientes de los grupos I y II de parentesco (ascendientes y descendientes) 

y a los del grupo III (sólo hermanos), cuando se destinen a la adquisición de una vivienda 

habitual o de una empresa. 
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A pesar de que la Comunidad ha ido ampliando sus bonificaciones progresivamente desde 

el año 2004, la recaudación por este tributo se ha mantenido constante en el tiempo, 

como se puede observar en el gráfico, e incluso ha aumentado en los años posteriores a 

la entrada en vigor de nuevas bonificaciones.  

En el número de Sucesiones también se ha producido un fuerte incremento desde 2004 

en que entró en vigor la bonificación, pasando de 58.381 ese año a 80.500 en 2019. 

Hacienda vigila prácticas fraudulentas 

El Gobierno central ha acusado a la Comunidad de Madrid de 'dumping fiscal' o 

competencia desleal en varias ocasiones. Precisamente, en 2019, la ministra de Hacienda, 

María Jesús Montero, anunció su intención de homogeneizar este tributo y otros como 

el de Patrimonio en todo el territorio nacional, lo que en la práctica supondría una subida 

del impuesto en Madrid.  

Ante este anuncio, muchas personas agilizaron sus donaciones para anticiparse a la 

subida de impuestos, siguiendo las recomendaciones en muchas ocasiones de abogados 

expertos en derecho tributario.  

La ventajosa fiscalidad que tiene la comunidad que preside Isabel Díaz Ayuso y también 

otras como Cantabria ha llevado a algunos contribuyentes a cambiar su lugar de 

residencia en los últimos años de vida para conseguir un ahorro para sus herederos el 

día que fallezcan, una práctica que Hacienda empezó a investigar intensamente el pasado 

año.  

Para comprobar su residencia real, Hacienda estudia comportamientos como dónde ha 

sacado dinero de sus cuentas el fallecido (en qué cajeros), en qué ciudad ha ido al médico 

con más asiduidad, en qué vivienda ha consumido más luz y agua, e incluso en qué 

domicilio recibe el periódico si es que tiene una suscripción. 

Madrid defiende las bajadas de impuestos 

"Bajar los impuestos no significa que automáticamente baje la recaudación en la 

misma proporción, como se ha vuelto a comprobar en 2019 (...) bajando la presión fiscal 

se incentiva la actividad empresarial, se atrae la inversión y mejora el consumo”, ha 

recalcado este jueves Javier Fernández-Lasquetty, consejero de Hacienda madrileño, 

quien cifra en 48.000 millones la bajada de impuestos en la región en los últimos 16 años. 

La Comunidad también ha incrementado la recaudación por el Impuesto 

de Transmisiones Patrimoniales, que ha registrado un aumento en la recaudación de 48 

millones, un 4,4% más, hasta alcanzar los 1.156 millones de euros, pese a la menor 

actividad registrada en el sector inmobiliario. Con el tributo sobre Actos Jurídicos 

Documentados han ingresado 396 millones, es decir, 12 millones más (+3,2%) que en 

2018. 
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Los asesores auguran que la nueva referencia traerá conflictos 

Montero sienta a las CCAA para evitar el 

caos en la valoración fiscal de viviendas 

Las autonomías admiten el nuevo valor de referencia del Catastro para 

determinar la base imponible de sus impuestos, pero dudan sobre ceder sus 

competencias en las controversias con contribuyentes. 

13.11.2020 Bruno Pérez 

El problema afloró con toda su crudeza en los primeros compases de la reactivación 

económica que siguió a la gran crisis financiera de hace una década. Allá por 2013 y 

2014. Los gobiernos autonómicos empezaron a girar masivamente liquidaciones 

complementarias de sus impuestos a los 'valientes' que osaron asomarse al por entonces 

aún maldito mercado inmobiliario para adquirir una vivienda, aprovechando los precios 

de saldo que aún se veían en las ciudades. Los autonomías alegaban que los precios 

pagados por los inmuebles no respondían a la realidad del mercado y reclamaban los 

impuestos dejados de pagar en concepto de Sucesiones, Donaciones o Transmisiones 

Patrimoniales por esta circunstancia. La ola de actuaciones desencadenó una ola de 

litigios por parte de los contribuyentes afectados y abrió una disputa legal entre los 

conceptos de 'valor de mercado' y 'valor real' que acabó dirimiéndose en los tribunales de 

justicia.  

En esa controversia jurídica, que se prolongó durante años, se puede datar el origen del 

nuevo valor de referencia del mercado inmobiliario en el que el Catastro lleva trabajando 

más de dos años y que en virtud del proyecto de Ley de Medidas de Lucha contra el 

Fraude Fiscal, recientemente aprobado por el Gobierno y ya en tramitación parlamentaria, 

se convertirá en breve en referencia única para la determinación de las bases 

imponibles de los impuestos de sucesiones, donaciones, transmisiones patrimoniales, 

actos jurídicos documentados, patrimonio y, en algunos casos, también IRPF.  

Las comunidades autónomas han aceptado, en principio, de buen grado la implantación 

de una referencia oficial que dé consistencia a los impuestos que piden a sus 

contribuyentes por las transacciones inmobiliarias de cualquier naturaleza que se realizan 

en su territorio y así se lo han trasmitido al Ministerio de Hacienda. Pero todavía aprecian 

flecos que resolver y éstos se están resolviendo por la vía del diálogo en el marco del 

Consejo Superior para la Dirección y Coordinación de la Gestión Tributaria, el órgano 

con representación mixta Hacienda-comunidades autónomas encargado de estas 

situaciones, según detallan a La Información fuentes conocedoras de esas negociaciones. 

El principal escollo hace referencia a la causa primera que aconsejó la creación de ese 

nuevo valor de referencia catastral: las controversias futuras que puedan plantear los 

contribuyentes contra el valor fiscal que resulte de la aplicación del nuevo indicador de 

valores inmobiliarios del Catastro a un inmueble concreto. La normativa impulsada desde 
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el Gobierno prevé que en esos casos los gobiernos autonómicos envíen la cuestión 

directamente a la Dirección General del Catastro  de Hacienda, que la resolverá a través 

"de un informe preceptivo y vinculante" que determinará si procede introducir algún 

tipo de ajuste en el valor determinado por el índice catastral o no. 

Hay que recordar aquí que el objetivo del 'valor de referencia del mercado inmobiliario' 

no es proporcionar el valor de mercado específico de cada uno de los 26 millones de 

inmuebles censados en España sino segmentar la información por unidades homogéneas, 

lo que deja espacio a algunas pequeñas distorsiones según las características específicas 

de cada inmueble. La idea es elaborar un "mapa de valores que contendrá la delimitación 

de ámbitos territoriales homogéneos de valoración, a los que se asignarán módulos de 

valor de los productos inmobiliarios representativos en dichos ámbitos", lo que traducido 

al román paladino significa determinar para cada área delimitada en el mapa el valor de 

referencia de la vivienda tipo en ese área. Es decir, que si hablamos del Barrio de 

Salamanca y allí la vivienda tipo es de cuatro dormitorios y 150 metros cuadrados, el 

Catastro identificará el valor de esa vivienda y a partir del mismo estimará el del resto 

Afinar un procedimiento para resolver los conflictos 

A algunas autonomías no les convence ese modelo, bien porque entienden que les 

otorga un papel meramente testimonial en un ámbito de su competencia o bien porque 

disponen de sus propios valores de referencia que entienden que pueden ser útiles a la 

hora de diseñar el nuevo esquema y evitar litigios con contribuyentes. El asunto se está 

negociando con Hacienda y, según las fuentes consultadas, la disposición del Ministerio 

es abierta por si hubiera que introducir algún cambio en el modelo que recoge la ley. 

El objetivo de las comunidades autónomas es afinar un procedimiento que acabe con la 

elevada litigiosidad que viene rodeando a la determinación del valor de los inmuebles a 

efectos fiscales y que no sólo deja en el limbo decenas de millones de recaudación fiscal 

sino que les consume un volumen de recursos que no se pueden permitir. En los últimos 

años, cada comunidad autónoma ha escogido un camino para determinar el 'valor fiscal' 

de los inmuebles a la hora de exigir sus impuestos: algunas optaron por aplicar el precio 

medio de mercado del área donde se ubicaba el inmueble, otras por una fórmula que 

aplicaba un coeficiente multiplicados al valor catastral de la vivienda - un método que 

acabó siendo tumbado por el Supremo -, otras optaron por solicitar tasaciones privadas 

en caso de discrepancia y otras como la Generalitat de Cataluña establecieron sus propios 

valores de referencia inmobiliarios, que aún hoy están vigentes. 

Ninguno le ha parecido bien al Tribunal Supremo que ha sentado como jurisprudencia 

que a la vista del actual marco normativo no existe un 'valor real' y que éste sólo se puede 

vincular con el valor de mercado cuando un existe un mercado de bienes que lo enmarca. 

No habrá menos litigiosidad 

Para la principal asociación de asesores fiscales, Aedaf, la maniobra de la Administración 

para instaurar un valor de referencia único del mercado inmobiliario que determine la 

base imponible de los impuestos es una forma de sortear la doctrina del Tribunal Supremo 

y no le augura un recorrido pacífico. "No va a reducir la litigiosidad ni mucho menos. Se 
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va a convertir en otro nicho de controversias y litigiosidad", advierte Eduardo Gracia, 

vicesecretario de Aedaf.  

La asociación entiende que la nueva herramienta del Catastro opera en competencias que 

son propias de las comunidades autónomas y pretende arrebatar a los tribunales la 

resolución de las controversias que surjan en torno al valor 'gravable' de las viviendas 

objeto de una transacción, al margen, advierten, de enmascarar una subida 

generalizada de los impuestos a la vivienda por la vía de elevar el valor fiscal de los 

inmuebles. 
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